
Теперь Брюссель. Число 
жертв в результате серии 
взрывов в метро и аэро-
порту идет на десятки. 

Город оказался тотчас парали-
зован: встал наземный транс-
порт, закрылись аэропорт 
и метро. Парламент разбежал-
ся… простите, эвакуирован. 
Не надо даже гадать, кто стоит 
за терактом. Это все тот же 
«исламистский террористиче-
ский интернационал». Было 
ли это неожиданностью? Абсо-
лютно никакой неожиданно-
стью это не было. Хотя тихая 
Бельгия, что называется, ни 
сном ни духом не участвовала 
в бомбардировках в Сирии. 
Она не замечена, в отличие от 
соседей-французов, в опера-
циях против исламистов 
в Мали. Не свергала ни Кадда-
фи, ни Саддама Хусейна. Ее со-
причастность к ближнево-
сточным конфликтам вообще 
ограничивается разве что тем, 
что она пригрела в свое время 
приличное число  беженцев 
оттуда, не особо преуспев при 
этом в интеграции этих людей 
в бельгийское общество. Ни-
кто им, в отличие от тех же 
французов, не запрещал но-
сить хиджабы и, в отличие от 
швейцарцев, строить мечети. 
Не помогло. Не оценили. 

Разве что бельгийские спец-
службы «провинились» перед 
исламистами несколько дней 
назад, когда в ходе спецопера-
ции и штурма захватили жи-
вым в населенном мусульма-
нами квартале, куда без спец-
операции вообще входить не 
принято, одного из организа-
торов ноябрьских парижских 
терактов — Салаха Абдул Са-
лама. Он гражданин Франции 
и, надо полагать, боевик — 
«гражданин» ИГИЛ, а также 
резидент Бельгии. Его долж-
ны были депортировать во 
Францию, но адвокат и он сам 
сопротивляются: мол, Бель-
гия «гуманнее». После поим-
ки террориста бельгийский 
премьер Шарль Мишель не 
без гордости заявил, что над 
спецоперацией работали «от 
300 до 400 следователей». Те-
перь ему же, видимо, предсто-
ит объяснять публике, поче-
му другие еще большим чис-
лом не работали над предот-
вращением терактов. Осо-
бенно когда теперь становит-
ся известно, что бельгийские 
спецслужбы вообще-то знали 
о готовящейся атаке. Промор-
гать такую атаку в столице Ев-
росоюза и НАТО — это пол-
ный и, что называется, эпиче-
ский провал. Собственно, 

атака эта и стала «ответкой» 
исламистов не столько Бель-
гии, сколько НАТО и ЕС, об-
суждающим сейчас, как им 
дальше принимать тысячи, 
но хотя бы не сотни тысяч бе-
женцев.
Попутно выяснилось, что ти-
хий Брюссель не безопаснее 
Стамбула и Анкары, где терак-
ты стали серийными. Но по 
поводу Анкары не было осо-
бых «причитаний» масс-
медиа мирового мейнстрима. 
А ранее теракт в Кот-д’Ивуар 
вообще едва удостоился вни-
мания мировых СМИ. Теперь-
то реакция будет посильнее. 
Закрасят аватарки «Фейсбу-
ка» в цвета бельгийского фла-
га. И так далее. Рвануло вовсе 
не потому, что войска какой-
либо европейской страны во-
юют против исламистов или 
бомбят там «кого-то не того». 
А потому, что идет война про-
тив европейской и вообще 
христианской цивилизации. 
И рано или поздно придется 
прийти к неприятному осоз-
нанию, что тех, кого десятка-
ми тысяч сегодня принимают 
на щедрые европейские посо-
бия, надо бы сначала рассма-
тривать не как несчастных, 
стремящихся к приобщению 
к европейским ценностям 
в духовном и еще более в ма-
териальном смыслах, а потен-
циально как минимум «воен-
нопленных» этой цивилиза-
ционной войны, а как макси-
мум — как «засланных терро-
ристов и диверсантов». Кото-
рые приплыли и приползли  
оттуда, где понимают только 
язык силы, а еще лучше — ков-
рового бомбометания.

С чем связан 
ажиотаж вокруг 
искусства: тягой 
к прекрасному 
или модой ➔ СТР. 7

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

Заслуженный адвокат 
России Леонид 
Ольшанский научил 
защищаться от шума 
законно ➔ СТР. 3

НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

Столичные студенты 
разработали  
уникальную 
роботизированную 
собаку  ➔ СТР. 5

МОСКОВСКИЙ РЕПОРТЕР

«ВМ» разобралась, 
откуда на улицах 
города берется пыль 
и как с ней эффективно 
бороться  ➔ СТР. 6

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
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Война против цивилизации: 
террор в сердце Европы

ТРАГЕДИЯ  Рано или поздно, но Евро-
пейскому союзу в общем, и госпоже 
Меркель в частности придется при-
знать, что Европа не в состоянии отде-
лить «правильных» мигрантов, жертв 
войны, от бандитов и террористов.
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В Москве полностью обе-
спечена антитеррори-
стическая безопасность. 
Специальные проверки 

регулярно проходят во всех 
округах столицы. 

ИННА СВЯТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО БЕЗОПАСНОСТИ  

Меры безопасности будут уси-
лены. Терроризм не москов-
ская проблема и не подмо-
сковная — это общемировая 
беда. Все меры безопасности, 
ранее организованные в горо-
де, остаются. Так же активно, 
как и вчера, действует Анти-
террористическая комиссия 
Москвы, а спецслужбы и сило-
вые структуры работают 
на опережение. Терроризм 
предупредить можно. Глав-
ное — быть бдительным.

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ 
ПРЕФЕКТ ЮЖНОГО ОКРУГА

Работа по обеспечению без-
опасности у нас в округе ве-
дется безостановочно. Ежене-
дельно в районах  проводятся 
рейды по проблемным местам, 
где проживают мигранты, вы-
являются нелегалы. Все под-
валы и чердаки закрыты 
и опечатаны. Сотрудники об-
щественного пункта охраны 
порядка дежурят по всей тер-
ритории  округа. 

ЕВГЕНИЙ АФАНАСЕНКОВ 
ЗАМПРЕФЕКТА ЮВАО ПО ВОПРОСАМ 
ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В настоящее время сотрудники 
«Жилищников» районов про-
водят полное обследование 

всех чердаков и подвалов 
жилого и нежилого фонда 
на предмет их закрытия и опе-
чатывания, доступ для посто-
ронних лиц на эти объекты 
должен быть закрыт. Кроме то-
го, проводятся дополнитель-
ные рейды  на предмет выявле-
ния незаконного проживания 
незарегистрированных граж-
дан в жилых помещениях. 

ДМИТРИЙ ЕРЕМИН 
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕФЕКТА СВАО

На территории СВАО на посто-
янной основе проводятся ме-
роприятия по соблюдению ан-
титеррористической безопас-
ности и проверке территорий 
на предмет террористической 
угрозы. В частности, силами 
сотрудников управ, правоохра-
нительных органов, обще-
ственных пунктов охраны по-
рядка еженедельно проверя-
ются отселенные здания, 
чердаки и подвалы домов, вы-
являются брошенные транс-
портные средства. Кроме того, 
регулярно ведется работа 
по информированию населе-
ния о необходимости соблю-
дения мер антитеррористиче-
ской безопасности.

■
Во всех московских аэропор-
тах после брюссельских терак-
тов были введены повышен-
ные меры безопасности. В сто-
личном Главке полиции кор-
респонденту «ВМ» пояснили, 
что стражи порядка работают 
в штатном режиме. А в Подмо-
сковье в четырех гарнизонах 
начались антитеррористиче-
ские учения. 

Погода на завтра
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ВОСХОД СОЛНЦА 06:18
ЗАХОД СОЛНЦА 18:53

■ 19:00 Бельгийские СМИ 
опубликовали фотографию 
предполагаемого террори-
ста. Мужчина восточной 
внешности в светлой куртке 
и темной шляпе попал 
в объек тивы видеокамер, 
установленных в аэропорту.

■ 19:37 Брюссельское метро 
частично заработало после 
терактов. К вечеру были от-
крыты две линии из четырех. 
На всех станциях метро, 
а также возле уличных вести-
бюлей дежурят вооруженные 
патрули полиции и военных.

■ 20:12 В аэропорту Брюсселя 
саперы обезвредили неразор-
вавшийся последний, третий 
пояс смертника. Кроме того, 
на месте взрыва был обнару-
жен автомат Калашникова, 
возможно, принадлежавший 
террористам.

БОЛЬШЕ МНЕНИЙ ВЕДУЩИХ ЭКС
ПЕРТОВ О ПРИЧИНАХ И ПОСЛЕД
СТВИЯХ ТЕРАКТОВ, РАССКАЗЫ 
ОЧЕВИДЦЕВ ТРАГЕДИИ

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

■10:24 В аэропорту 
Брюсселя прогремело 
два взрыва
■11:21 У станции метро 
Маэльбек, где находятся 
институты Евросоюза, 
прогремел взрыв
■11:29 Спецслужбы 
Бельгии сообщили, 
что знали о готовящемся 
теракте еще 21 марта
■11:34 Взрыв прогремел 
на станции метро Шуман
■11:43 Неразорвавшая-
ся бомба обнаружена 
в аэропорту Брюсселя
■11:50 Правительство 
Бельгии признало взры-
вы терактами
■12:03 В аэропорту 
Брюсселя полиция 
нашла три пояса смерт-
ников
■12:13 Третий взрыв 
в метро Брюсселя про-
гремел возле посольства 
США
■12:25  Все обществен-
ные учреждения в Брюс-
селе закрыты. Движение 
общественного транс-
порта перекрыто после 
взрывов
■13:12 Бельгия закрыла 
границу с Францией
■13:20 Посольство Рос-
сии в Бельгии взято 
под усиленную охрану
■13:31 Саперы произве-
ли подрыв неразорвав-
шегося фугаса на улице 
Луа в Брюсселе
■14:52 Запрещенная 
в России организация 
«Исламское государ-
ство» взяла на себя от-
ветственность за теракты
■15:16 Эвакуирован не-
боскреб «Южная башня» 
в Брюсселе
■16:09 Саперы взорвали 
в городском аэропорту 
подозрительный пред-
мет
■16:15 В Бельгии эваку-
ируют АЭС «Тианж»
■16:20 Депутатам Евро-
парламента рекомен-
довано не покидать 
здание
■18:33 Глава Евроко-
миссии Жан-Клод 
Юнкер выразил соболез-
нования пострадавшим 
от взрывов в Брюсселе

Атака на Брюссель стала местью 
террористов за аресты их главарей
КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО 
КОМИТЕТА

Любой теракт — это просчет 
государства. И чем либераль-
нее страна относится к  тер-
роризму, тем выше угроза 
для ее граждан. Лучше посту-
питься внешними правами 
людей, но сохранить жизни 
невинных, чем потом хоронить 
погибших.  Главная ошибка 
бельгийских спецслужб — от-
сутствие взаимодействия с на-
шей страной и ее  специали-
стами, имеющими большой 
опыт борьбы с терроризмом.  

АЛЕКСАНДР ФОМЕНКО
ПОЛИТОЛОГ, БЫВШИЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ГОСДУМЫ РФ 
В ПАРЛАМЕНТСКОЙ АССАМБЛЕЕ 
НАТО  

Брюссель никогда не был це-
лью террористов. И бельгий-
цы никогда всерьез не воспри-
нимали вероятность мощной 
атаки. Террористам удалось 
нащупать брешь. Эти взры-
вы — результат долгой рабо-
ты серьезной организации, 
а не просто религиозных фа-
натиков.
АНТОН ЦВЕТКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОФИЦЕРЫ РОССИИ  

Из-за массового наплыва бе-
женцев бельгийские спец-
службы столкнулись с огром-
ной нагрузкой, в результате 
чего они не смогли сработать 
на опережение. В войне с тер-
роризмом нужно координиро-
вать свои действия со спец-
службами других стран.

СЕМЕН  БАГДАСАРОВ
ЭКСПЕРТ ЦЕНТРА 
АНАЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Эти взрывы связаны с недав-
ним арестом подозреваемого 
в организации парижских тер-
актов Салаха Абдеслама. То, 
что случилось, — демонстра-
ция возможностей террори-
стической сети: единичные 
аресты не изменят ситуацию. 

СЕРГЕЙ ОЗНОБИЩЕВ
ДИРЕКТОР НЕЗАВИСИМОГО 
ИНСТИТУТА СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ОЦЕНОК

Антитеррористическая дея-
тельность приводит к новым 
актам терроризма. К сожале-
нию, это закон современного 
мира. Нужно к ним готовиться.

ФИЛИПП ЖИРАЛДИ
БЫВШИЙ РЕЗИДЕНТ ЦРУ 
В ИСПАНИИ, ЭКСПЕРТ ПО БОРЬБЕ 
С ТЕРРОРИЗМОМ

Эта атака — месть за арест Аб-
деслама. Оружие и взрывчатку 
террористы добывают в неспо-
койном Косове. Необходимо 
полностью перекрыть границы 
Евросоюза, иначе теракты бу-
дут продолжаться.

ЯКОВ КЕДМИ
ЭКСПЕРТ ПО БОРЬБЕ С ТЕРРОРИЗМОМ, 
ИЗРАИЛЬ

Американцы взращивали Та-
либан и «Аль-Каиду», эти ор-
ганизации превратились 
в ИГИЛ (террористическая 
организация, запрещенная 
в России. — «ВМ»). Заигрыва-
ния с терроризмом нужно пре-
кратить. Иначе то, что произо-
шло в Брюсселе, покажется 
нам детскими шалостями.

ХРОНИКА

Варварское 
преступление 
не может иметь 
оправданий
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН
Это варварское преступление, не имеющее ни-
каких оправданий, в очередной раз подтверж-
дает, что терроризм не знает границ и угрожает 
народам всего мира. Борьба с этим злом требу-
ет самого активного международного взаимо-
действия. Уверен, что убийцы и их пособники 
понесут заслуженное наказание, и передаю 
слова сочувствия родным и близким погибших, 
а также желаю скорейшего выздоровления 
всем пострадавшим.
■
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ 
Глубокой скорбью отозвалась в моем сердце 
весть о взрывах в Брюсселе, унесших десятки 
жизней и причинивших страдания сотням лю-
дей. Бесчеловечными действиями террористы 
пытаются навязать всему миру идеологию на-
силия. Однако сегодня цивилизованное сооб-
щество солидарно перед угрозой терроризма 
и выступает решительно против ненависти 
и разделения.
Русская православная церковь сопереживает 
всем, кто вследствие трагедии потерял своих 
родных и близких. Милостивый Господь да нис-
пошлет им мужество и духовную крепость в пе-
ренесении постигшего их испытания и дарует 
скорейшее выздоровление пострадавшим.
■
ВЕРХОВНЫЙ МУФТИЙ РОССИИ РАВИЛЬ ГАЙНУТДИН
Уверен, что преступники, совершившие данные 
теракты, получат самые жестокие наказания!  
Ислам и мусульманская умма проклинают 
убийц невинных людей, проклинают террори-
стов, которых ждет страшная кара Всевышне-
го, ибо в Священном Коране говорится: «Тот, 
кто умышленно принесет смерть, его послед-
ним местом будет геенна огненная»! Скорбим 
и молитвенно просим Всевышнего Аллаха да-
ровать терпение и мужество семьям погибших 
и скорейшего выздоровления пострадавшим 
в результате этих страшных терактов.
■
МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ СОБЯНИН
Снова теракты — теперь в Брюсселе. Москва 
знает цену подобным трагическим событиям. 
Соболезную семьям погибших и пострадавших 
и жителям города.
■
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ 
АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
Москвичи потрясены серией террористических 
атак в Брюсселе, которые унесли десятки чело-
веческих жизней. Мы решительно осуждаем 
действия террористов, направленные против 
мирных граждан. Сегодняшняя страшная тра-
гедия еще раз доказывает необходимость ко-
ординации действий всех стран мира в борьбе 
с террористическим злом. От имени депутатов 
Московской городской думы и себя лично пе-
редаю глубокие соболезнования родным 
и близким погибших. Москва скорбит вместе 
с Брюсселем.

ТЕРАКТ В БРЮССЕЛЕ. В РЕЗУЛЬТАТЕ 5 ВЗРЫВОВ 
34 ЧЕЛОВЕКА ПОГИБЛИ, БОЛЕЕ СОТНИ РАНЕНЫ

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

● 10 октября 2015 года в Ан-
каре произошли два взрыва 
с интервалом в три секунды. 
Погибли 95 человек, 246 по-
лучили ранения. 
● 31 октября 2015 года теракт 
стал причиной крушения лай-
нера Airbus 321, выполняв-
шего рейс Шарм-эль-
Шейх — Санкт-Петербург. 
Погибли 217 пассажиров 
и семь членов экипажа. 
● 13 ноября 2015 года в Пари-
же произошли теракты в ре-
сторане около стадиона «Стад 
де Франс» и в театре «Бата-
клан».  Погибли 129 человек. 

Справка

➔VM.RU

Вчера 13:29 Брюссель. 
Сотрудники полиции 
и солдаты несут 
одного из раненых 
в результате взрыва 
на станции метро 
Маэльбек

EP
A
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Сергей Собянин: Культурными 
центрами стали парки и скверы

Открывая обсуждение, 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин отметил, что рос-
сийская столица — это 

город мировой истории куль-
туры, а одним из главных при-
оритетов работы столичных 
властей является поддержа-

ние на высоком уровне рабо-
ты театров, музеев, выставоч-
ных и концертных залов.
— Последние годы мы ради-
кально перестраиваем обще-
ственные пространства, кото-
рые становятся новыми куль-
турными центрами города, — 

подчеркнул Сергей Собя-
нин. — За прошедший год око-
ло 60 миллионов москвичей 
и гостей столицы посетили 
наши городские мероприятия. 
Как рассказал руководитель 
Департамента культуры Алек-
сандр Кибовский, ежедневно 
сотни программ формируют-
ся сотрудниками библиотек, 
театров, домов культуры, 
творческими студиями, шко-
лами искусств и другими уч-
реждениями. 
— Каждый сезон проходят 
фестивали, выставки, кон-
церты и другие события. В ре-

зультате утилитарная пара-
дигма жизни горожан «рабо-
та — дом» меняется, уступая 
место посещениям театров, 
прогулкам в парках, — отме-
тил глава ведомства. — В про-
шлом году тысячи москвичей 
вышли на улицы, став участ-
никами творческих акций 
и программ.
Культурный календарь этого 
года станет ярче и богаче 
2015-го. Мероприятия прой-
дут и на новых пешеходных 
зонах, которые получат свое 
дальнейшее преображение. 
По словам Кибовского, благо-

устроенные территории ста-
нут новыми центрами куль-
турной жизни.
Среди предстоящих меропри-
ятий — Культурный форум, 
который начнет свою работу 
25 марта. А 27 марта в честь 
Дня работника культуры от-
кроется театр в Новогирееве.
Также на заседании принято 
решение о введении допол-
нительных льгот для строя-
щихся и реконструируемых 
стадионов. Налоговые посла-
бления получит социально 
значимый бизнес, в частно-
сти медклиники.

— За последние три года част-
ные инвесторы ввели 11 ме-
дицинских клиник, — расска-
зал руководитель Департа-
мента экономической поли-
тики Максим Решетников. — 
Они обратились к городу по-
низить налоги, чтобы услуги 
стали доступнее для горожан.
В целом город поддержит ин-
весторов строящихся спорт-
комплексов и медучреждений  
на полмиллиарда рублей. Та-
кова сумма выпадающих из 
бюджета налогов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА  Вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы обсу-
дили планы программы «Культура Мо-
сквы» и приняли решение о введении 
дополнительных льгот для стадионов.

3 сентября 2015 года 18:02 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) открыл Триумфальную площадь после реконструкции. Теперь она стала любимым местом встреч горожан

ГОРОДСКИЕ НОВОСТИ

c Дарьей 
Головчанской

Вчера Мосгортранс поделился интересными факта-
ми: с начала года москвичи забыли в транспорте бо-
лее 300 предметов. Чаще всего водители находили 
сумки и пакеты с личными вещами, школьные рюк-
заки, зонты, шапки и перчатки. И все бы ничего, 
но для проверки оставленных предметов вызывают 
оперативные службы, обеспечивающие безопас-
ность на транспорте. Транспортное средство оста-
навливается. Поэтому ведомство просит пассажиров 
внимательнее относиться к своему имуществу.
Напомним: при утере вещей в общественном транс-
порте пассажир может обратиться к диспетчеру ко-
нечной станции маршрута или на центральный склад 
забытых вещей ГУП «Мосгортранс».

Возведение основных конструкций здания нового 
загса в Шипиловском проезде завершено. Об этом 
вчера сообщил Департамент строительства столи-
цы. Уже построены монолитные железобетонные 
конструкции, возведена кровля и проведены наруж-
ные инженерные сети. Сейчас специалисты монтиру-
ют фасад и устанавливают витражные системы.
Событие, прямо скажем, знаменательное, если 
учесть, что сегодня загсы строятся в основном 
на территории Новой Москвы. К тому же двухэтаж-
ное здание, выполненное по индивидуальному про-
екту, будет иметь необычную, треугольную форму. 
Закончить строительство планируется уже летом 
этого года.

Забывчивые пассажиры Три угла семейного счастья

С сегодняшнего дня в разных 
округах столицы начинают 
действовать 11 мобильных 
приемных Мосгортура, ку-
да москвичи смогут обра-
титься с вопросами по дет-
скому отдыху. В приемных 
можно будет получить кон-
сультацию, в том числе об от-
дыхе детей льготных катего-
рий. Однако принимать доку-
менты во временных прием-
ных не будут.

Сегодня на ВДНХ открыва-
ется форум-выставка «ГОС-
ЗАКАЗ — за честные закуп-
ки», участники которой про-
демонстрируют свои това-
ры, технологии и услуги, 
предложат ознакомиться 
с качеством предлагаемой 
продукции. Не обошла сво-
им вниманием это меропри-
ятие и столица, которая 
имеет значительный опыт 
в сфере закупок.

Мобильные 
консультации

Делимся 
опытом

Вчера Московский театр «Но-
вая Опера» отметил свой 
25-летний юбилей. Празднич-
ный концерт назвали симво-
лично — «Первая четверть 
(века)». В программу вошли 
сцены и арии из опер, постав-
ленных при жизни основателя 
театра Евгения Колобова, 
а также постановки последних 
лет, в том числе «Школа жен», 
ставшая последним спекта-
клем Юрия Любимова.

Вчера управление Роспотреб-
надзора по Москве сообщило, 
что показатель заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ в столице 
опустился ниже эпидемиоло-
гического порога почти 
на 39 процентов. Однако вра-
чи не рекомендуют расслаб-
ляться: в связи с похолодани-
ем увеличилось количество 
обращений за медицинской 
помощью людей с простудны-
ми заболеваниями.

Четверть века 
на сцене

Порог ниже, 
здоровье крепче

Вчера депутат Ирина 
Ильичева, пред-
ставляющая в Мос-
гордуме Беговой, 

Савеловский, Тимирязев-
ский, Хорошевский 
и часть Бескудниковского 
районов, встретилась 
с членами молодежных 
палат Северного округа. 
Минувшим летом при 
каждом Совете муници-
пальных депутатов райо-
нов были сформированы 
свои молодежные палаты. 
— На нас возложена 
огромная ответствен-
ность — говорить с вла-
стью от имени молодежи 
Москвы, — заявил предсе-
датель Молодежной пала-
ты при Мосгордуме Влади-
мир Мохте. — Нам пред-
стоит научиться конструк-
тивной коллективной ра-
боте, договариваться, на-
ходить компромиссы, что-
бы максимально учиты-
вать все представленные 
различные точки зрения. 

Депутат Ильичева заяви-
ла «ВМ», что встречи 
с молодыми парламента-
риями — уже привычное 
дело для депутатов Мос-
гордумы. 
— Нам важно работать 
с молодежью сообща, — 
подчеркнула она. — Наша 
задача — быть рядом 
с ними, помогать при не-
обходимости. Будущие 
поколения парламентари-
ев должны воспитываться 
на примере работы Мо-
сковской городской думы. 
После ознакомительной 
экскурсии по новому зда-
нию Мосгордумы парла-
ментарии сели за стол пе-
реговоров. Вся пригла-
шенная молодежь ведет 
активную работу в своих 
районах: участвует в рей-
дах «Безопасная столица» 
и «Безопасное детство», 
проводит контрольные 
закупки в магазинах, по-
могает пресекать торгов-
лю алкоэнергетиками, за-

прещенными к реализа-
ции в столице в прошлом 
году. Отдельное внима-
ние на встрече было уде-
лено формированию сре-
ди молодежи культуры 
здорового образа жизни. 
— Мы хотим вместе с ре-
бятами проводить работу 
по профилактике употре-
бления психотропных ве-
ществ и спайсов и в целом 
наркомании, — отметила 
Ирина Ильичева. — Здесь 
важно проводить одно-
временно мероприятия 
по популяризации спор-
та. Этим как раз и занима-
ются наши молодые пар-
ламентарии. В частности,  
они помогают создавать 
площадки для сдачи норм 
комплекса ГТО.
К слову, сегодня в Москве 
сформировано 146 моло-
дежных палат. Конкурс-
ный отбор в палату про-
ходил летом при непо-
средственном участии 
депутатов Мосгордумы, 

которые были членами 
приемных комиссий. Все 
молодые парламента-
рии — москвичи в воз-
расте от 18 до 30 лет. 
Одним из заданий для бу-
дущих парламентариев 
было как раз предложить 
идею проекта или меро-
приятия, которые помо-
гут решить проблемы жи-
телей в их районе.

Встречи с молодежью — дело привычное

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем горо-
жан о том, над чем работают столичные парламентарии. Сегодня речь пойдет о встрече 
депутата Ирины Ильичевой с молодыми парламентариями Северного округа. 

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Быстрое обслуживание 
и горячий кофе для водителей

На юго-востоке столи-
цы — Южнопортовая 
улица, владение 37а, — 
открылась крупнейшая 

в Москве штрафстоянка для 
эвакуированных за непра-
вильную парковку автомоби-
лей. Она способна вместить 
1682 машины.
— Эта спецстоянка — самая 
комфортабельная в Мо-
скве, — отметил гененераль-
ный директор ГКУ «Админи-
стратор московского парко-

вочного пространства» Алек-
сандр Гривняк.
В главном здании расположе-
на круглосуточная приемная 
Московской административ-
ной дорожной инспекции. 
Специалисты выдают разре-
шения на получение автомо-
биля и принимают жалобы на 
постановления о штрафах. Во-
дители обслуживаются в по-
рядке электронной очереди.
— Мы планомерно ведем ра-
боту по улучшению и модер-

низации спецстоянок, — ска-
зал Гривняк. — Сейчас даже 
в самые загруженные часы 
время ожидания в очереди не 
превышает 15–20 минут.
Тем временем водители могут 
перекусить или выпить чашку 
кофе. Для этого на территории 
новой штрафстоянки установ-
лены специальные автоматы. 
Кроме того, здесь оборудова-
ны игровые зоны для детей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyansksya@vm.ru

Объединились ради 
качества обучения

В Москве создана Ассоци-
ация заместителей ди-
ректоров школ по управ-
лению качеством обра-

зования. Для чего она нужна, 
вчера «ВМ» рассказал дирек-
тор Московского центра каче-
ства образования Павел Кузь-
мин (на фото). По его словам, 
ассоциация создана по иници-
ативе самих заместителей ди-
ректоров. 
— Это открытая площадка для 
обсуждения текущих проблем 
и обмена опытом среди про-
фессионалов, — за-
явил Кузьмин. — 
Ассоциация насчи-
тывает уже более 
200 участников, 
представляющих 
все межрайонные 
советы директоров 
школ. Мы уверены, 
что процессы обу-
чения и объективной оценки 
знаний школьников должны 
идти параллельно. 
Должность замдиректора по 
управлению качеством обра-
зования — это новшество 
в Москве, которое возникло 
после объединения школ 
в многопрофильные образова-
тельные комплексы. Сегодня 
в подавляющем большинстве 
подразделений комплексов, 
помимо заместителя по содер-
жанию образования, есть и за-
меститель по управлению ка-
чеством образования. 
— Сейчас школам предостав-
лена небывалая ранее автоно-
мия — в этой свободе нужно 
уметь усиливать сам процесс 
образования, — считает Кузь-
мин. — В Москве де-факто су-
ществует свой стандарт 
школьного образования. 
В списке лучших пятисот школ 
России каждая четвертая — 
московская. Это следствие 
того, что мы много внимания 
уделяем как раз-таки оценке 
качества предоставляемого 
в школах образования. 

К слову, в столице были введе-
ны обязательные и доброволь-
ные диагностики знаний 
школьников. 
— Независимая оценка важна, 
чтобы объективно и своевре-
менно у любого ученика уви-
деть возможные затруднения 
и организовать эффективную 
работу для устранения пробе-
лов, — отметил Кузьмин. — 
Учителю важно увидеть неко-
торые свои трудности и, на-
пример, более осознанно и це-
ленаправленно пойти на кур-

сы повышения ква-
лификации.
За прошлый учеб-
ный год в тех или 
иных диагностиче-
ских работах при-
няли участие около  
90 процентов мо-
сковских школьни-
ков. Москва стала 

первым городом страны, где 
созданы специальные незави-
симые центры диагностики 
знаний. Ежегодно проводятся 
мероприятия для всесторон-
ней подготовки детей к еди-
ным госэкзаменам.
— Иными словами, в городе 
происходит множество собы-
тий, которые вместе дают 
огромные возможности для 
улучшения качества образова-
ния, — отметил Кузьмин. — 
Нужно в них ориентироваться 
и применять с пользой для 
школ. Этому должна научить 
как раз созданная ассоциация. 
Среди задач, которые перед 
собой ставит ассоциация, зна-
чатся в том числе обучение 
молодых заместителей дирек-
торов, изучение опыта школ 
с высокими образовательны-
ми результатами. Заседания 
проходят в открытом формате 
как очно, так и дистанционно. 
При желании в них могут при-
нять участие родители школь-
ников. 
АННА БОЯРИНОВА
a.boyarinova@vm.ru

Бизнес решил, 
как себя 
поддержать

Более 100 предложений 
по поддержке бизнеса 

направят на рассмотрение 
столичным властям. Об этом 
вчера сообщил уполномочен-
ный по защите прав предпри-
нимателей в Москве Михаил 
Вышегородцев.
— В основном это предложе-
ния, касающиеся изменения 
федерального законодатель-
ства, включая вопросы борь-
бы с коррупцией и защиты 
бизнеса от рейдерских захва-
тов, — уточнил омбудсмен. 
Так, по словам Вышегородце-
ва, для поддержки бизнеса 
столичные предприниматели 
предлагают городу сформи-
ровать фонд прямых инве-
стиций, аналогичный тому, 
что действует на федераль-
ном уровне. 
— У нас много предпринима-
телей, которые имеют проек-
ты под финансирование тако-
го фонда, — пояснил Михаил 
Вышегородцев. — Его явно 
не хватает, тем более что фе-
деральный фонд средства 
на Москву пока исчерпал. На-
деемся, что экономический 
блок правительства города 
наше предложение проана-
лизирует и даст одобрение.
Вышегородцев добавил, что 
в этом случае большее число  
столичных предпринимате-
лей смогут получить под-
держку.
ИНЕССА КУХАРИШИНА
i.kukharishina@vm.ru

В прошлом году в Москве 
прошло 25 крупных фе-
стивалей и 537 общего-
родских мероприятий.

Новый график работы 
введут в библиотеках 
во Всемирный день книги, 
23 апреля.

Платежи по земельному 
налогу для строящихся 
и реконструируемых 
стадионов уменьшатся 
в 2–5 раз.

Власти предложили сни-
зить налоги организаци-
ям, материально поддер-
живающим инвалидов.

СКОЛЬКО 
ПРОВЕЛИ?

ИЗМЕНЕНИЯ 
ГРАФИКА

КАКИМ БУДЕТ 
РАЗМЕР ЛЬГОТ

НАЛОГИ 
СНИЗЯТ
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Новая спецстоянка для эвакуированных машин

Детский уголок

Как добраться 
до спецстоянки

Каждые полчаса от станций метро 
«Печатники», «Текстильщики»  
(проезжает станции метро «Ав-
тозаводская» и «Кожуховская»). 
Остановка «Метродепо». Далее 
пешком 240 метров.

Автобус

№193

Время работы: 
круглосуточно

56
Мест для гру-
зовиков

1626
легковых автомобилей может 
вместить новая штрафстоянка 

Автоматы с едой 
и напитками

Водителей 
обслужива-
ют согласно 
электронной 
очереди
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Участнику парада 
отремонтируют квартиру

Одними из основных 
адресатов помощи 
управы и депутатов яв-
ляются ветераны Вели-

кой Отечественной войны — 
в Фили-Давыдкове таковых 
проживают 14 человек. По-
этому первым делом замгла-
вы управы Александр Ани-
щенко и депутат Мосгордумы 
от этого района Татьяна Ба-
тышева решают проведать 
94-летнего Алексея Василье-
вича Панфилова. 
— Я его навещаю несколько раз 
в год, — признается депутат. 
Участник Парада 7 ноября 1941 
года на Красной площади 
и обороны Москвы, Александр 
Васильевич сегодня живет 
один, но за ним ежедневно уха-
живает работник районного 
отделения Совета ветеранов 
Наталья Балиева. 
— Я как раз закончил делать 
зарядку, — признался вете-
ран, встречая гостей. Упраж-
нения для рук и ног он делает 
два раза в день по 15 минут — 
возможно, в этом и кроется 
его секрет долголетия.  
В Фили-Давыдкове  реализует-
ся программа бесплатного ре-
монта жилья ветеранов Вели-
кой Отечественной. На эти 
цели столичное правитель-
ство выделило району поряд-
ка одного миллиона рублей. 
Замглавы управы вниматель-
но осматривает квартиру, 
чтобы понять, какие работы 
в ней пора провести. 
— Меня очень беспокоит со-
стояние ванной комнаты, — 
признается Александр Васи-

льевич. — Сама ванна высо-
кая, и мне с больными ногами 
в нее забраться и при этом не 
упасть уже практически  не-
возможно! Окно в моей комна-
те тоже выглядит обветшало, 
но это не главное. 
Главное — ванна.  
Не мешкая Ани-
щенко сообщает, 
что управа выпол-
нит здесь комплекс-
ный ремонт санузла 
и эстетический ре-
монт окон.
— До конца августа 
все будет сделано, — обещает 
Анищенко. — Если получится, 
справимся раньше.
Второй точкой осмотра стал 
районный центр социального 
обслуживания населения. 
Двухэтажное бежевое здание 
на улице Артамонова еже-

дневно притягивает сотни 
местных пенсионеров — этот 
центр входит в тройку лучших 
в столице. 
— Секрет нашего успеха — 
в слаженной работе коллек-

тива, — признает-
ся директор центра 
Лариса Карпова. — 
Ремонт у нас про-
водили в 2012 
году — обустроили 
коридоры и каби-
нет лечебной физ-
культуры. Кстати, 
вот и он. 

Директор открывает дверь 
в просторное помещение, 
больше похожее на зал в совре-
менном фитнес-центре. Вдоль 
зеркальных стен выставлены 
тренажеры, в центре сидят 
15 человек: у них групповое за-
нятие по развитию координа-

ции движений. В левом крыле 
здания в эти минуты другие 
посетители занимаются на 
курсах по информатике. А на 
первом этаже  —  занятия в ди-
зайн-студии. 
— Большинство занятий про-
водятся бесплатно или за сим-
волическую плату, — говорит 
Карпова. — Например, 10 за-
нятий по информатике обой-
дутся всего в 315 рублей.
Татьяна Батышева уверена —  
этот центр для местных пред-
ставителей старшего поколе-
ния как второй дом:
— Здесь им дается все: от про-
филактики остеопороза до 
возможности творческой реа-
лизации. Этот центр пользует-
ся заслуженной любовью со 
стороны жителей.      
АННА БОЯРИНОВА
a.boyarinova@vm.ru

ЗАБОТА Вчера 
представители 
управы района 
Фили-Давыдково 
проверили, как 
обеспечивается 
социальное об-
служивание мест-
ных жителей. 
Вместе с ними все 
осмотрела и кор-
респондент «ВМ».

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

Расскажите, когда у нас в районе пройдут субботники? 
Пришла весна, снег уже растаял почти на всей терри-
тории района, и мусора становится все больше. Хочется 
принять участие в жизни района, помочь коммуналь-
щикам.
Ангелина Кравченко, Тверской район
■ Отвечает главный специалист организационного 
отдела управы Тверского района Юлия Сысуева:
— Такие инициативы мы одобряем и очень будем ра-
ды видеть вас на наших мероприятиях!  Мы сейчас 
расклеиваем объявления в домах с информацией 
о проведении субботников. Так, один из ближайших 
пройдет 16 апреля на Тверском бульваре, мы пред-
полагаем, что в нем примут участие порядка 60 чело-
век. В тот же день уборки пройдут на Цветном буль-
варе, улицах Тверская-Ямская, Новослободская.

Хочу обратить внимание районной администрации на площадку 
с контейнерами для мусора во дворе дома № 12 по Костромской 
улице. Дело в том, что сотрудники близлежащих кафе и ма-
газина выбрасывают отходы туда же, куда и жители, а имен-
но — в эти контейнеры. В связи с этим мусор там очень быстро 
скапливается, от этого места исходит сильный неприятный 
запах. Есть ли возможность перенести эти контейнеры из двора 
дома в другое место?
Константин Чанин
■ Отвечает глава управы района Алтуфьево Олег Фоменко:
— Отмечу, что кафе и магазин пользуются этими контейнера-
ми по закону — на них возложена обязанность платить за вы-
воз мусора по нормативу. Но вопрос о переносе площадки бу-
дет обязательно рассмотрен. Для этого комиссия управы 
в ближайшее время выйдет с проверкой по указанному адре-
су и решит, насколько это целесообразно.

Совсем скоро в нашем округе начнутся активные 
работы по благоустройству. Будут ли в их рамках уста-
навливать новые детские площадки? По всей Москве 
их сейчас активно меняют, так что и на территории 
Северо-Восточного округа хотелось бы увидеть что-
нибудь новенькое для ребятишек.
Антонина Лавьянова, Северо-Восточный округ
■  Отвечает заместитель префекта Северо-Восточно-
го округа по вопросам ЖКХ Борис Андреев:
— Мы планируем провести серьезную работу по об-
новлению малых архитектурных форм во дворах на-
шего округа. Этой весной, с 23 марта до 15 апреля, 
в СВАО отремонтируют около 950 детских, спортив-
ных и игровых площадок. В эти же сроки мы обно-
вим лавочки и приведем в порядок покосившиеся 
заборы и ограды. 

Недалеко от моего дома на Ореховом бульваре есть большая 
пустующая территория. Когда-то там стояло недостроенное зда-
ние, но несколько лет назад его пустили под снос. Интересно, 
что власти планируют делать с этим местом, что там построят?
Елена Котова, Орехово-Борисово Южное
■ Отвечает руководитель аппарата Совета депутатов района 
Орехово-Борисово Южное Денис Беляевский:
— Да, это действительно огромная территория площадью бо-
лее 26 гектаров. Она расположена сразу в двух районах Мо-
сквы — Орехово-Борисово Северное и Южное. Известно, 
что ранее ее собирались сдавать в аренду частному лицу 
для постройки на ней торгового центра. Потом это решение 
отменили. Сейчас же по плану на этой местности должно вы-
расти несколько жилых домов. Это, пожалуй, будет лучшим 
решением. Ведь в шаговой доступности находятся и продук-
товые магазины, и школы с детскими садами.

Павел 
Ефимов

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

ВЛАДИМИР 
ПЕТРОСЯН
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ 
МОСКВЫ

За эти пять лет на укрепление 
материально-технической ба-
зы учреждений социальной 
защиты населения было вы-
делено свыше 14 миллиардов 
рублей рублей, из них почти 
12 миллиардов рублей — 
это текущий и капитальный 
ремонты. В Москве для пожи-
лых людей работают 25 круж-
ков английского языка. Также 
есть кружок самообороны. 
Функционируют 119 компью-
терных клубов, куда ежеднев-
но приходят свыше 10 тысяч 
человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Станции вернут прежний облик 
и повысят ее безопасность

Реконструкция вестибю-
ля станции метро «Про-
спект Мира» Кольце вой 
линии завершена на 

70 процентов. Об этом вчера 
заявил заместитель началь-
ника эскалаторной службы 
Александр Икенькин. 
Старые эскалаторы, отслу-
жившие без малого 63 года, 
полностью демонтированы. 
Для установки новых подъем-
ных комплексов был заново 
сооружен фундамент. 
— Уже собран каркас эскала-
тора, на который рабочие 
установят тяговые цепи и сту-
пени, приводы и балюстра-
ду, — объяснил Икенькин. — 
Также наши специалисты уве-
личили количество эскала-
торных лент. 
По словами Икенькина, но-
вые технологии позволяют 
смонтировать четыре ленты 
там, где раньше было всего 
лишь три. Срок службы эска-
латоров составит порядка 
50 лет. Они оборудованы спе-
циальными щетками безопас-
ности, которые предотвратят 
попадание обуви пассажиров 
в зазор между фартуком и сту-
пенью эскалаторов. 
— Станция предстанет такой, 
какой она была во время от-
крытия в 1952 году, — заявил 
Икенькин. — Естественно, мы 
приведем в порядок старый 

мрамор и облицуем заново ве-
стибюль. 
Также на станции спилили 
входные дубовые двери. Их 
заменят новыми, вырезанны-
ми из того же материала.  
Верхняя узорная арка будет  
сохранена: рабочие очистят 
ее и покроют специальными 
составами против гниения. 
Заместитель генерального 
директора компании-подряд-
чика Юрий Шиллер заметил, 
что сейчас  ведется замена ох-
ранных, пожарных, инженер-
ных сетей и кабельных линий. 
— Основные строительные 
работы практически заверше-
ны, — подчеркнул Шиллер. — 
В круглосуточном режиме на 
станции работают порядка 
140 человек.
Станции вернут первоначаль-
ный облик, однако техниче-
ски она будет заметно усовер-
шенствована. «Проспект 
Мира» оснастят современным 
охранным, пожарным и вен-
тиляционным оборудовани-
ем. Изменится освещение: ра-
бочие установят светодиод-
ные лампы, которые сэконо-
мят электроэнергию. 
Ожидается, что вестибюль 
станции будет открыт для пас-
сажиров в конце мая текущего 
года.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

«Вечерняя Москва» продолжает постоянную рубрику «Народный адвокат». В ней почетный 
адвокат России Леонид Ольшанский рекомендует, как на законном основании решить 
ту или иную проблему. Сегодня Леонид Дмитриевич рассказывает, как положения Кодекса 
об административных правонарушениях Москвы защищают жителей от громкой музыки 
в дневное и ночное время. 

Право жильцов на спокойный 
сон отстоит префектура

В редакцию «ВМ» пришло 
письмо от жительницы 
дома № 55 по Измайлов-
скому шоссе Марины 

Детиновой. Она пожалова-
лась на громкую музыку, ко-
торая раздается по ночам 
с территории близлежащего 
гаражного комплекса. Ранее 
женщина обращалась с прось-
бой в управляющую компа-
нию повлиять на владельцев 
гаража. Однако ситуация не 
изменилась.
—- Права москвичей защища-
ет закон, регламентирующий 
тишину в столице, — объясня-
ет Леонид Ольшанский. — Со-
гласно этому закону музыка 
и проведение шумных работ 
запрещены по субботам и вос-
кресеньям, а в будние дни они 
разрешены до 19:00. Прини-
мать меры к нарушителям по-
рядка по Кодексу об админи-
стративных правонарушениях 
города Москвы обязаны со-
трудники полиции.
Дело ваше трудоемкое, но вы-
игрышное. Каждый раз, когда 
на территории гаражного ком-

плекса включают музыку в за-
прещенные часы, вам придет-
ся звонить в отдел внутренних 
дел района.
Необходимо обзавестись теле-
фонами как районного отдела, 
так и управления внутренних 
дел округа. 
Одновременно следует пись-
менно обращаться в префекту-
ру округа. Потому что гараж-
ные комплексы не подчиняют-
ся управляющей компании. 
Все вопросы функционирова-

ния сооружений на террито-
рии округа курируют специа-
листы префектуры.
Часто сотрудники полиции 
должных мер не принимают 
и говорят: «Сотрудники райот-
дела выезжали на место и го-
ворят, что там тихо. Мы им ве-

рим». И в таком случае пред-
стоит второй раунд баталий. 
Придется ехать в район метро 
«Баррикадная», где находится 
Управление собственной безо-
пасности (УСБ ГУ МВД России 
по Москве). Вам необходимо 
написать жалобу о том, что 
должностные лица районного 
отдела полиции, по вашему 
убеждению, вступили в проти-
воправный сговор с сотрудни-
ками гаража, которые «крутят 
музыку». Мера эта крайне дей-

ственная. 
И запомните: но-
чью вы звоните по 
всем известному 
номеру «02», днем 
вы пишите заявле-
ние и обязательно 
его регистрируете. 
Если на втором эк-

земпляре заявления не стоит 
штамп, значит, вы зря проеха-
ли в префектуру или полицию. 
Иногда этот штамп заменяют 
на выдачу талона-уведомле-
ния, он имеет такую же силу. 
Подготовила  ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА 
e.petrova@vm.ru

НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Приоритеты инвесторов —
медицина и фармацевтика

Вчера в Московской тор-
гово-промышленной 
палате (МТПП) прошла 
конференция «Зелено-

град — территория инноваци-
онного развития». Эксперты 
обсудили условия привлече-
ния инвесторов. 
Участники акцентировали 
внимание на предприятиях, 
специализирующихся на фар-
мацевтике и биомедицине. 
У специалистов этой области 
есть все шансы реализовать 
себя в Зеленограде, ведь 
именно там в последнее вре-
мя совершаются важнейшие 
научные разработки. Напри-
мер, ученые создали меди-
цинский клей, который при 
операциях на сердце снижает 
кровопотерю в 2,5 раза, и там 
же был представлен кардио-
визор (прибор, который по-
зволяет сделать электрокар-
диограммы) размером со спи-
чечный коробок.
— Фармацевтика и микро-
электроника — приоритеты 
округа, — подчеркнул первый 
заместитель префекта Зеле-
ноградского округа Алексей 
Михальченко. — У нас есть 
несколько конкурентных пре-
имуществ: выгодное местора-
сположение, неформальный 
статус наукограда, высокий 

уровень средней заработной 
платы, оснащенная инфра-
структура по всей терри-
тории.
По его словам, в Зеленограде 
за прошлый год удалось соз-
дать более полутысячи рабо-
чих мест, а средняя зарплата 
человека, работающего в сфе-
ре промышленности, состав-
ляет 53,5 тысячи рублей. Уче-
ные получают более 67 тысяч 
рублей. 
Подробно Алексей Михаль-
ченко рассказал об экономи-
ческой зоне «Зеленоград», ко-
торая сейчас готова принять 
малые и средние предприя-
тия — они могут располо-
житься в офисных и лабора-
торных помещениях. 
— В особой экономической 
зоне «Зеленоград» создано во-
семь тысяч рабочих мест. Она 
вбирает в себя три участка: 
«Алабушево», «МИЭТ» и «Био-
Сити», — рассказал первый 
зампрефекта. — Хорошие воз-
можности для крупных рези-
дентов — это экономическая 
зона площадки «МИЭТ», а для 
новых резидентов привлека-
тельна «Алабушево», на кото-
рой есть свободная площадь 
в пять гектаров.
На площадке «МИЭТ» сегодня  
60 высокотехнологичных 

компаний, которые занима-
ются и разработкой, и произ-
водством продукта на базе 
микро- и наноэлектроники. 
Большинство предприятий 
работают в области биомеди-
цины. Лаборатории оснаще-
ны лучшим оборудованием.
Получить статус резидента 
в Зеленограде можно в сред-
нем за три месяца. Налог на 
прибыль составляет 13,5 про-
цента, на имущество — ноль 
процентов, а на землю — два 
процента от кадастровой сто-
имости в год. 
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

ИГОРЬ
ВОРОНОВИЧ
ЗАМДИРЕКТОРА ДИРЕК
ЦИИ ПО КООРДИНАЦИИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МЕДИ
ЦИНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВО
ОХРАНЕНИЯ МОСКВЫ 

Мы заинтересованы в том, 
чтобы на фармацевтический 
рынок сегодня выходили оте-
чественные производители. 
Сегодня в Зеленограде сфор-
мирована структура медицин-
ских организаций, созданы 
центры здоровья — медицина 
постоянно развивается. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Инновации создали 
хороший задел

В пятницу, 25 марта, Мо-
сковская торгово-про-
мышленная палата 
(МТПП) совместно 

с Российским союзом инже-
неров в рамках Недели рос-
сийского бизнеса проведет 
конференцию «Технологиче-
ская инициатива». На меро-
приятие приглашают пред-
ставителей властей, бизнеса 
и экспертов в обла-
сти инновацион-
ной промышлен-
ности. Разговор 
пойдет о перспек-
тивах развития вы-
сокотехнологич-
ного и наукоемко-
го производства. 
— Сегодня разви-
тие промышленности означа-
ет развитие экономики. Вкла-
дывая ресурсы в инновации 
и научные исследования сей-
час, мы обеспечиваем себе 
стабильное будущее, — ска-
зал старший вице-президент 
МТПП Владимир Платонов 
(на фото). — И у Москвы 
в этом плане хороший задел. 
В городе работают научно-ис-
следовательские центры, уни-
верситеты, появляются биз-
нес-инкубаторы, расширяют-
ся технопарки, которые объе-
диняют вокруг себя самых та-

лантливых специалистов 
со  всего мира.
Более того, по его словам, вла-
сти столицы направляют до-
полнительные инвестиции 
в развитие наиболее приори-
тетных для города отраслей: 
фармацевтику, транспорт, 
IT-технологии, пищевую про-
мышленность и другие. Участ-
ники конференции обсудят 

ключевые направ-
ления промышлен-
ной политики 2016 
года, а также воз-
можности государ-
ственно-частного  
партнерства.
— Современные 
экономические ус-
ловия предостав-

ляют уникальные шансы для 
развития бизнеса, — отметил 
Платонов. — В частности, 
в России предпринимаются 
действенные меры для увели-
чения экспортных поставок.
В рамках конференции будут 
работать площадки, на кото-
рых предприниматели смогут 
не только поделиться друг 
с другом своим практическим 
опытом, но и провести пере-
говоры, а также наладить де-
ловые контакты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:20  Инженер по электрооборудованию Андрей Григорьев монтирует эскалаторный комплекс 
в вестибюле станции «Проспект Мира» Кольцевой линии метро

ТВОЙ 
МАРШРУТ

Из-за аварийных ремонтных 
работ газопровода до 15 апре-
ля ограничили движение 
транспорта в районе дома 
№ 43/20 по Большому Тишин-
скому переулку. Перекрыта 
одна полоса движения.
■
В Бутырском районе по 7 апре-
ля закрыли для движения ав-
тотранспорта участок Огород-
ного проезда в районе дома 
№ 18, стр. 3. Ограничения дей-
ствуют круглосуточно. Пере-
крытие связано с работами, 
которые ведутся на инженер-
ных сетях. 
■
До 30 августа будут действо-
вать ограничения на участках 
двух улиц в Восточном округе. 
На участке улицы Дмитриев-
ского они введены от пересе-
чения с улицей Салтыковской 
до пересечения с улицей На-
таши Качуевской. На участке 
улицы Наташи Качуевской — 
в месте пересечения с улицей 
Дмитриевского. Для движе-
ния автомобилистам откроют 
дорогу, параллельную улице 
Салтыковской.

Вчера 10:15  Участник обороны Москвы Алексей Панфилов и депутат Мосгордумы Татьяна Батышева обсуждают планы ремонта, 
который надо провести в квартире
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В конкурсе принимают участие 
школьники и студенты. Темати-
ка — «Зоопарк. Семейство коша-
чьих». 
— Соревнования проходят по двум 
возрастным категориям: от 10 до 
13 лет и от 14 до 18, — рассказыва-
ет заместитель директора по учеб-
ной работе Ирина Селиванова. — 
Эти дети выиграли дистанцион-
ный этап соревнований, поэтому 
их уже можно считать победителя-

ми. У каждого  есть базовые зна-
ния. Многие из них  посещали кру-
жок дополнительного образова-
ния «Визажное искусство». 
По условиям конкурса над одним 
образом одновременно работали 
два начинающих стилиста. 
Самая маленькая участница сорев-
нований, десятилетняя 
София Елина, берет 
кисть, смешивает кра-
ски на палитре. Получа-
ется насыщенный оран-
жевый цвет. 
— Это как раз то, что 
нужно, — восклицает 
юная стилистка и уве-
ренным движением руки наносит 
первые штрихи на лицо модели. — 
Мы создаем образ амурского ти-
гра. Мне очень нравится это жи-
вотное — грациозное, спокойное. 
Рисовать на теле человека гораздо 
сложнее, чем на бумаге. И надо 
сказать, что Соня с этим заданием 
легко справляется. Кисть держит,  
как настоящий профессионал. 
Хотя владеет только базовыми зна-
ниями в области визажа.

— Моя старшая сестра — профес-
сиональный гример, — рассказы-
вает Софья. — Я многому у нее 
учусь и в будущем хочу стать сти-
листом, участвовать в междуна-
родных конкурсах. 
На соседней площадке соревнуют-
ся участницы постарше. Конкур-

сантка Владлена Моро-
зова тоже «рисует» лео-
парда. 
— Важно прорисовать 
каждую деталь: поло-
сы, точечки, — говорит 
девочка.
Конкурс оценивало 
жюри, в которое вошли 

как именитые профессионалы, так 
и преподаватели техникума. При 
вынесении оценок учитывалось не 
только виртуозное владение ки-
стью, но и умение работать в ко-
манде, гармонично создать образ. 
По итогам конкурса  в младшей ка-
тегории первое место заняли Со-
фья Елина и Евгения Малахова.  
Победителями в старшей группе  
стали Анастасия Сакова и Дарья 
Рыкова. 

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Беларусь в Рос-
сии Игорь Петришенко предложил 
москвичам познакомиться побли-
же с этим уголком белорусской 
земли и живущими там хлебосоль-
ными  людьми.
— Мы уже сотрудничаем с россий-
скими городами, в том числе с под-
московными Химками, — сказал 
Петришенко. — Есть у нас и дого-
вор с управой района 
Щукино города Мо-
сквы. Уверен, что это 
взаимодействие можно 
и нужно расширять.
Заместитель председа-
теля гродненского обл-
исполкома Виктор Ли-
скович, в свою очередь, 
напомнил, что Россия и Бела-
русь — давние союзники, друзья 
и деловые партнеры.
— Нас по праву называют народа-
ми-братьями, у нас единые славян-
ские корни и общая многовековая 
история, — сказал он и поблагода-
рил правительство Москвы за со-
трудничество:

— Соглашение между гроднен-
ским облисполкомом и правитель-
ством Москвы действует полтора 
десятка лет, — сказал Виктор Ли-
скович. — Мы продвигаем свои то-
вары на ваш рынок, а Москва по-
могает нам в строительстве атом-
ной станции. Нет, пожалуй, той 
сферы, где бы мы не могли найти 
общей точки соприкосновения. 
Эти слова публика встретила апло-
дисментами.
Кстати, Гродненская область из-
вестна не только своими вкусными 
продуктами. Здесь, например, сни-
мали советский фильм «Белые 
росы», который до сих пор любят 
обе наши страны.

Бывает, эмоции перехлестывают через край. Настроение 
меняется от минуса к плюсу и наоборот за считаные се-
кунды. Хочется биться об стены, плакать — или, наобо-
рот, хохотать до упаду и обнять весь мир. Спектр челове-
ческих эмоций невероятно широк. Но пусть простят меня 
отъявленные циники, а все равно выше любви чувства 

в мире нет. Она — в основе всего. Без нее невозможно 
создать — не просто что-то хорошее, а вообще что-либо.  
И, знаете, я очень рада, что со мной согласны очень мно-
го  людей. Даже статистика со мной заодно. Вот вам при-
мер: на днях специалисты подсчитали, что в 2015 году 
в городских стационарах на свет появились 142 тысячи 

малышей. Это новый городской рекорд рождаемо-
сти. Чем не квинтэссенция любви? Кстати, и центры го-
суслуг согласно рапортуют: с 2015 года только 10 из них 
успели выдать целых 15 тысяч свидетельств о рожде-
нии. А всего по городу — 122 центра, то ли еще будет. 
Любовь победит. Не бойтесь. Верьте.

Утро День

Стилисты вывели на подиум тигров 
и леопардов, украшенных стразами

Точки соприкосновения двух стран 
найдутся повсюду

Вчера 10:34 Техникум сервиса и туризма № 29. Конкурсантки Евгения Малахова (слева) и Софья Елина превращают свою 
модель Анастасию Сенцову в тигрицу. Условия конкурса стилистов — семейство кошачьих  

Фабрика питьевой воды: 
безопасность с гарантией

Буквально через неделю побежат 
по улицам талые реки — синопти-
ки обещают потепление. А для ра-
ботников Мосводоканала насту-
пит час «Ч» — им придется с осо-
бым вниманием следить за всеми 
этапами очистки.
Бассейн с бурлящей водой. Еще 
один — здесь вода спокойнее, пе-
ретекает маленькими водопада-
ми. В десятках огромных ангаров 
на территории Новой Москвы, 
близ метро «Саларьево», укрыто 
ценное оборудование. Здесь про-
цесс  очистки не останавливается 
ни на секунду. 
Все шесть ступеней каждый литр 
столичной воды проходит за 30–40 
минут. Никакого хлора — очистка 
проводится кислородом, воду ос-
ветляют, фильтруют. 
В самом сердце Юго-Западной 
станции — новейшее оборудова-
ние. Особая гордость — мембран-
ные фильтры, встроенные в тру-
бы, — грубо говоря, это мельчай-
шая сетка-рабица, знакомая каж-
дому дачнику. А ведь это уникаль-
ная для города система, которая 
улавливает мельчайшие грязевые 
крупицы. После такой очистки 
вода приходит в нужную конди-
цию — ее можно смело пить. И ка-
кой-либо дополнительной обра-
ботки, кипячения не требуется. 
В этом корреспондентов уверила 
главный технолог Управления во-
доснабжения Мосводоканала Еле-
на Столярова.
— Московская питьевая вода без-
вредна и безопасна для здоро-
вья, — отметила специалист. — Ее 
пьют все сотрудники Мосводока-
нала — и не кипятят! Вода полно-
стью соответствует всем стандар-
там и нормативам, в том числе ев-
ропейским. 
Для пущей убедительности гостям 
в одном из цехов предлагают про-
дегустировать очищенную воду. 
Преодолев сомнения, решаемся. 

На вкус вода ничем не отличается 
от той, что течет из крана дома.  
— Так что бояться не стоит, — по-
ясняет Столярова. — Ведь каче-
ство воды контролиру-
ется на всем пути ее сле-
дования.  Всего ее про-
веряют по 165 показа-
телям. 
Пройдя целую цепочку 
разнообразных бассей-
нов — кипящих, бурля-
щих, булькающих, —  
очищенная вода прибывает в спе-
циальный резервуар. Он рассчи-
тан на 40 тысяч кубометров и спря-

тан  глубоко под землей. Здесь воду 
еще раз дополнительно обеззара-
живают — напоследок, и с помо-
щью насосов  она поступает в квар-

тиры жителей районов 
Солнцево, Ново-Пере-
делкино, Раменки, Тро-
парево-Никулино. 
Наблюдать за тем, как 
течет и чистится 
вода, — тоже профес-
сия. Этим занимаются 
специалисты Мосводо-

канала. И не как-нибудь, а за специ-
альными пультами в круглосуточ-
ном режиме. Получить самые точ-

ные данные удается благодаря спе-
циальным анализаторам воды — 
датчикам. Все происходит в автома-
тическом режиме. 
Проводят проверки специалисты 
ежедневно. Причем не только на 
территории станции, но и в квар-
тирах горожан по всей Москве. 
В день удается взять порядка ше-
сти тысяч проб. И если какие-либо 
показатели съехали с нормы,  ситу-
ацию срочно исправляют. Наибо-
лее частая проблема — вода с при-
вкусом ржавчины. Но это связано 
не с качеством очистки, а с труба-
ми,  которые требуют замены. 

На 2016 год Москва занимает 
второе место в мире по рас-
пространенности бесплатно-
го Wi-Fi, уступая лишь Сеулу.
Рейтинг компании PricewaterhouseCoopers (PwC)

ОЛЬГА СОКОЛОВА
из Техникума сервиса 
и туризма № 29 

СЕРГЕЙ БОРОДИНОВ
из посольства Республики 
Беларусь

ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
с Юго-Западной 
водопроводной станции10:35 На лица моделей наносит-

ся крем под макияж, потом — 
тональный. На своих палитрах 
художники смешивают цвета. 
И рисуют моделям новые лица. 
Через два часа девушек не уз-
нать. Корреспондент «ВМ» по-
бывала на первых детско-юно-
шеских соревнованиях стили-
стов-визажистов «Молодые 
профессионалы Москвы». 

12:00 Нежное сало, ароматный 
сыр, душистый черный хлеб 
и тающие во рту пирожные. 
Все это — дары гостеприимной 
Республики Беларусь, которыми 
встречают посетителей на пре-
зентации Гродненской области. 
Как сотрудничают Москва 
и Беларусь, выяснил корреспон-
дент «ВМ». 

12:55 Шесть ступеней очистки 
воды — фильтрация, насыще-
ние кислородом, очистка с помо-
щью угля... Это не производство 
дистиллированной воды для на-
учных целей. Так очищают всю 
воду, которой пользуются мо-
сквичи. Вчера, во Всемирный 
день воды, корреспонденты 
«Вечерней Москвы» посетили 
современную Юго-Западную во-
допроводную станцию и узнали, 
что именно мы пьем.

Столичная улица с самым длинным названием 
в одно слово, Шарикоподшипниковская, — на тер-
ритории Южнопортового района. Местные жи-
тели для удобства называют ее Шариком. 
Агеева Р., «Имена московских улиц: топонимический словарь», 2007

Вчера 13:20 Специалист Управления водоснабжения Мосводоканала Валентина Губенко предлагает всем желающим 
продегустировать воду, которая прошла очистку на территории Юго-Западной станции

МАРИЯ ТРОШЕНКОВА Ведущий редактор номера «Среда»

ЭПИЦЕНТР

У «Вечерней Москвы» давние творче-
ские связи с Белоруссией. В вечернем 
выпуске «ВМ» выходит совместный 
проект с газетой «Вечерний Минск». 
Так, московских читателей мы знако-
мим с Минском, а живущих в Белорус-
сии — с Москвой. 
В день 75-летия со дня начала войны 
«ВМ» планирует акцию — встретить 
22 июня 2016 года на пограничной за-
ставе белорусского города Гродно, за-
щитники которой все до единого от-
дали свои жизни в борьбе с захватчи-
ками в первый же день войны. 

Справка

ОСТРАЯ ТЕМА

Одна из острейших для столицы тем — безопасность перевозок. Ведь вызывающий через одно из десятков приложений такси москвич не зна-
ет, какой водитель к нему приедет и проходил ли он медосмотр. Вчера в Аналитическом центре при правительстве РФ прошло обсуждение, по-
священное роли информационных сервисов в развитии таксомоторной отрасли. С ведущими экспертами пообщался корреспондент «ВМ».

АЛЕКСАНДР
КОСТИКОВ
ДИРЕКТОР 
ПО КОРПОРАТИВНЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ UBER

Каждый водитель, который хочет 
сотрудничать с нашей платфор-
мой, проходит очень жесткий от-
бор. В первую очередь у него 
должны быть российское граж-
данство и российские водитель-
ские права. Потому что не извест-
но, каким способом он их приоб-
рел за рубежом и какие требова-
ния предъявляются к водителям 
у него на родине. Серьезные тре-
бования у нас и к квалификации 
соискателей — обязательно 
должны быть лицензия и не менее 
трех лет водительского стажа. 
Еще одно из условий — отсут-
ствие судимости. Как вы понимае-
те, требования у нас не менее 
жесткие, чем в таксомоторных 
парках. Поэтому разговоры о том, 
что с появлением на российском 
рынке такси интернет-агрегато-
ров снизится безопасность пасса-
жиров, лишены основания.

ЭЛИНА 
СТАВИСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
PRПРОЕКТОВ 
ЯНДЕКС.ТАКСИ  

Мы работаем только с водителя-
ми, имеющими разрешение на ра-
боту в такси. Также для желаю-
щих сотрудничать с нашей компа-
нией мы проводим обучение и эк-
заменацию водителей. Таксисты 
знакомятся с работой интернет-
системы и тестируются на знание 
русского языка, умение ориенти-
роваться в городе и общаться 
с клиентами. После того как води-
тель начал работать, мы постоян-
но следим за его рейтингом, кото-
рый зависит от оценок пассажи-
ров. Если баллы достигают опре-
деленного минимального уровня, 
прекращаем сотрудничество. Так-
же надо учесть тот факт, что мы 
работаем исключительно с лицен-
зированными таксомоторными 
фирмами, и вероятность попасть 
через наш сервис на неквалифи-
цированного, неподготовленного 
частника равна нулю.

ДМИТРИЙ 
МАРИНИЧЕВ
ИНТЕРНЕТОМБУДСМЕН

Я в будущем не вижу в принципе 
не только интернет-сервисы, 
но и саму службу такси. Чем зани-
маются сайты такси? Они автома-
тизируют работу диспетчера, со-
кращают затраты на человеческий 
труд. Думаю, уже в ближайшие 
3–5 лет весь сервис заказа такси 
перейдет в социальные сети. 
И когда 100 процентов населения 
начнет вызывать такси с помощью 
гаджетов, надобность в диспет-
черских службах отпадет сама со-
бой. Вскоре исчезнет потребность 
и в контроле за квалификацией 
и состоянием здоровья водителя. 
Посмотрите, как повсеместно ис-
пользуются сейчас беспилотные 
летательные аппараты. Точно так 
же скоро будут использоваться 
и автомобили без водителей. 
И здесь уже будут обращать вни-
мание на состояние автомобиля, 
а не на человеческий фактор.

ЕВГЕНИЙ 
КОЛЕСНИКОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
РОССИЙСКОГО 
АВТОТРАНСПОРТНОГО СОЮЗА  

Когда пассажир делает заказ 
в таксомоторной компании, он ав-
томатически становится застрахо-
ванным лицом. А вот если я зака-
зываю автомобиль у «Яндекса», 
«Убера» или «Перевозчика», 
то мне непонятно, кто несет ответ-
ственность за мое здоровье и сво-
евременное прибытие в конечный 
пункт поездки. Страхуют ли пасса-
жира владельцы интернет-серви-
сов или же он остается со своими 
проблемами наедине с перевоз-
чиком? Заказывая такси через ин-
тернет, я, конечно, надеюсь, 
что приедет лицензированный 
таксист. Но где гарантия того, 
что он не окажется нелегальным? 
Или если оператор объявляет це-
ну 600 рублей, а водитель в конце 
поездки потребует полторы тыся-
чи — кто будет решать этот кон-
фликт? Вопросов на данный мо-
мент больше, чем ответов.Вчера 12:56 Белорусы Денис Масюк и Татьяна Лидяева предлагают гостям 

попробовать дары республики

      МОСКВА  
МИНСК
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СТАНИСЛАВ 
ГОВОРУХИН 
РЕЖИССЕР, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ ПО КУЛЬТУРЕ

Примечательно, что церемония на-
граждения премии приурочена 
к Всемирному дню поэзии. Ведь 
поэзия особенно близка русскому 
народу. Именно наша страна  пода-
рила миру великих поэтов Пушки-
на и Лермонтова, Маяковского 
и Есенина, Ахматову и Цветаеву. 
Я надеюсь, что   среди финалистов 
и будущих лауреатов националь-
ной литературной премии есть ав-
торы, которые смогут дополнить 
этот список.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

■ Дилера выдала нервозность
Вчера сотрудники полиции 
района Восточное Дегунино 
на улице 800-летия Москвы за-
держали мужчину, который 
вел себя подозрительно. 
Он озирался, постоянно ощу-
пывал карманы, а при виде по-
лицейских попытался спешно 
перейти на другую сторону 
улицы. В ходе проверки доку-
ментов и личного досмотра 
стражи порядка изъяли 
у 32-летнего безработного жи-
теля Ростовской области  пять 
пакетиков с наркотическим ве-
ществом — так называемым 
спайсом. Полицейские возбу-
дили уголовное дело по статье 
«Незаконные приобретение, 
хранение, перевозка, изготов-
ление, переработка наркоти-
ческих средств». Выясняется, 
ввез ли он наркотик в Москву 
или привез его с собой из Ро-
стовской области.

■ Вымогатель попался спустя 
12 лет
Вчера утром оперативники 
уголовного розыска задержа-
ли жителя Мытищ, на которого 
полиция «охотилась» более 
10 лет. В 2004 году обвиняе-
мый с соучастниками вымога-
ли у двоих мужчин 27 тысяч 
долларов. Злоумышленники 
тогда вывезли их в Москов-
скую область и избили.  Один 
из потерпевших согласился 
выплатить сумму в обмен 
на свою жизнь. На следующий 
день во время передачи денег 
все вымогатели были задер-
жаны. Им была избрана мера 
пресечения — подписка о не-
выезде. Но один из них скрыл-
ся от следствия. Через 12 лет 
его наконец поймали. 

ТОЛЬКО УЛИКИ

Вечер

Робопес Сириус служить бы рад, 
да микросхемы нужно доработать

По замыслу создателей, робопес — 
этакая «собака-обнимака» высо-
той 2,5 метра. Она будет оформле-
на в стиле игрушек 60–70-х го-
дов — как легендарные Белка 
и Стрелка. — Мы дали псу-хаски 
имя Сириус, в честь звездной соба-
ки девочки Элли, идущей в Изум-

рудный город, — рассказали «ВМ» 
студенты Борис Кучеров, Влади-
мир Горчаков, а также главный 
техник проекта Василий Кулык.  
— Решили создать игровой арт-
объект, — рассказал главный гене-
ратор идей — ректор МХПИ Алек-
сей Егоров. — Ребята из МАИ зани-
маются электронными «мозгами» 
собаки. Кстати, робопес будет по-
стоянно обновляться. Мы собира-
ем все остальное: датчики, прово-
да, приводы. Самая дорогая 
часть — электромотор (100 тысяч 
рублей). Все делаем из отечествен-
ных материалов.  
— Вес Сириуса — 800 килограм-
мов, — говорит техник. — У него 
две мягкие лапы для обнимания, 
колесный привод от багги (ско-
рость до 40 км/ч), голова и хвост 
подвижные, и еще он может видеть.  

Покорили стихию 
и зрителей

Глоток свежего воздуха 
для ледовой дружины

Восемь юных девушек в разноц-
ветных купальниках замерли на 
тумбочках в метре от воды.
— На старт, внимание, марш! — 
звучит команда стартера.
Брызги, кажется, долетели до три-
бун, где нет ни одного свободного 
места. Сзади каждого пловца, как 
от корабельного винта, пенилась 
водная гладь. Лиц спортсменов не 
разглядеть — они погружены 
в воду и лишь на миг показывались 
для быстрого вдоха. Мамы и папы 
пришли поболеть за своих детей. 
Среди них на трибуне сидела и На-
талья Александрова вместе с двух-
летним сыном Семеном.
— Моей старшей дочери Ане 13 лет, 
но у нее уже есть первый взрослый 
разряд. Думаю, она сможет пока-
зать выдающийся  результат и ее 
отберут на первенство России. 
Честно вам признаюсь, Аня в душе 
настоящая спортсменка, — расска-

зала «ВМ» москвичка Наталья 
Александрова.
На самом же деле ребят, которые 
хотят посвятить себя спорту, на со-
ревновании собралось много. По-
сле очередного заплыва по пути 
в раздевалку ловлю Олю Грекову, 
которая на 400-метровой дистан-
ции пришла на финиш первой. 
— Мы плыли моим основным сти-
лем — кролем, поэтому и результат 
получился хороший. Четыре мину-
ты 45 секунд — это неплохое время 
для кандидата в мастера спорта, 
кем я и являюсь, — сказала Оля.
Спортсменка занимается плавани-
ем уже больше пяти лет. И даже 
тренировки по семь дней в неделю 
не смогут отбить у нее желания 
приходить в бассейн снова и снова. 
Кстати, родители юной Оли девоч-
ку поддерживают неохотно, ведь 
ради плавания она отказалась от 
их любимого фигурного катания.
— Думаю, своими до-
стижениями я их смогу 
убедить в обратном, — 
поделилась с «ВМ» ам-
бициозная спортсмен-
ка. 
Первенство Москвы бу-
дет идти до 25 марта, 
а значит, у каждого 
спортсмена еще есть шанс попасть 
на первенство страны.
— Заявки на участие в соревнова-
нии подали 433 человека со всех 
спортшкол и клубов столицы, — 
рассказала «ВМ» главный судья со-
ревнований среди старших юно-
шей Марина Жихарева.

Если арена не обклеена дорогими 
рекламными брендами, а спорт-
смены не могут похвастаться 
звездным резюме, то отношение 
к такому хоккею у обывателя бу-
дет скептическим, как к самодея-
тельности. Но на самом же деле 

Уличная хоккейная 
лига мало в чем уступа-
ет профессиональным 
первенствам. Соревно-
вания проходят уже 
четвертый год, в них 
участвуют 33 сыгран-
ные команды, поделен-
ные на два дивизиона. 

Все игроки должны быть старше 
18 лет.
— В первом дивизионе, «Новых ле-
гендах», играли парни в полной 
хоккейной экипировке и по всем 
правилам «взрослого» спорта, — 
рассказал Владимир Коростел-
кин. — Второй называется «Коро-

ли улиц». В нем упрощенные пра-
вила: сюда могла заявиться коман-
да с минимальным количеством 
участников — 10 человек — 
и с простейшим набором экипи-
ровки. Главное, чтобы у игроков 
были клюшка и щитки на коленях 
и локтях. Участие бесплатное. 
Правительство Москвы для попу-
ляризации уличного хоккея уже 
построило более 150 открытых 
площадок с искусственным льдом. 
По словам Владимира Коростелки-
на, всю деятельность по работе 
лиги и проведению турнира взяла 
на себя группа энтузиастов и лю-
бителей хоккея, финансируя из 
собственных средств.
— Грамотная организация такого 
мероприятия гарантирует интерес 
к нему со стороны игроков, ведь 
им не нужно ни на что отвлекать-
ся, — объяснил глава Уличной хок-
кейной лиги. — И хоккей в завер-
шившемся сезоне ребята показали 
отличный.
В финальном матче дивизиона 
«Новые легенды» 27 февраля побе-
дила команда «Марфино», на по-
следних секундах обыграв «Бого-
родское» со счетом 6:5. В заключи-
тельном матче второго дивизиона 
коллектив RedKaz одержал воле-
вую победу над «Королями улиц».  
Как и во «взрослом» хоккее, триум-
фаторы получили чемпионские на-
грады — кубок и медали. 

Лучшие литераторы выйдут из сети 
и выпустят бумажные книги 

Эта премия неслучайно считается 
самой народной из литературных 
наград. Дело в том, что участво-
вать в ней могут все авторы, заре-
гистрированные на двух крупней-
ших российских литературных 
порталах,  — «Стихи.ру» и «Проза.
ру», а их более 900 тысяч человек. 
И в это число входят не только про-
фессиональные литераторы, но 
и самобытные авторы 
из всех регионов Рос-
сии. Таким образом, по 
словам организатора 
премии Дмитрия Крав-
чука, проект помогает 
выявить наиболее та-
лантливых писателей, 
которым премия дает 
путевку в жизнь в виде контракта 
на издание собственной книги. 
Правда, именно за этот широкий 
охват премию часто критикуют. 
Так, писатель Александр Кабаков 
не раз  высказывался на тему эли-
тарности литературы, которую 
«убьет интернет, где нет преград 
для графоманов».  И с этим согла-
шаются многие литераторы. Одна-
ко Дмитрий Кравчук считает, что 
у сетевой литературы, которую 
представляет национальная пре-
мия, совсем другая ниша. 
— Есть литература профессио-
нальная, а есть народная, — объ-
ясняет  он. — Это современный 

фольклор — новое социокультур-
ное явление, которое нам подарил 
интернет. Многие фольклорные 
черты проявлялись и на портале 
«Стихи.ру». Например, взаимное 
цитирование и коллективное 
творчество.
Лауреаты премии — это самые яр-
кие представители той самой «на-
родной» литературы, о которой го-
ворит Кравчук. И среди них есть 
настоящие самородки. 
— Так я два года назад  здесь от-
крыл талантливую поэтессу Яну 
Акулинину, — рассказывает поэт 
Владимир Вишневский, член   
жюри премии. — Ее стихотворение 
о любви к девушке, рассказанное 
от лица мужчины, заставило меня 
вздрогнуть. Я написал предисло-
вие к ее первой книге стихов, и мне 
приятно, что с того момента она со-
вершила большой рывок вперед.
Правда, авторы этого года поэта 
впечатлили чуть меньше. 
— Я ожидал большего «раскавы-
чивания» штампов, но они, к мое-

му сожалению, все-
таки есть, — замечает 
Вишневский. — Суще-
ствует какой-то набор 
стереотипов, которому 
следуют поэты и счита-
ют, что это правильно. 
Например, патриоти-
ческие темы меня 

очень сильно разочаровали: ну 
нельзя в 2016 году писать о родине 
так, как это писали три десятиле-
тия назад! 
Впрочем, исключения из общей 
тенденции, озвученной поэтом, 
все-таки есть. Так, первая премия 
в номинации «Писатель года» до-
сталась уже состоявшемуся лите-
ратору Иосифу Гальперину (на 
фото 1), а премия «Поэт года» — 
Ольге Сухановой (на фото 2), бо-
лее известной сетевой аудитории 
под ником  Сольвейг, чьи стихи ра-
зобрали  на цитаты и статусы за-
долго до того, как поэтесса стала 
лауреатом конкурса. 

Вчера 05:30 Специалист метеостанции МГУ им. М. В. Ломоносова Елена Василенок снимает 
показатели со специального прибора, позволяющего определить влажность воздуха, 
температуру, атмосферное давление и еще множество параметров окружающей среды. 
А сегодня она и ее коллеги отмечают профессиональный праздник — День метеоролога. 

МАРИЯ ЗАЙЦЕВА
из Московского олимпийского 
центра водного спорта

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
из студии сетевого 
вещания «ВМ»

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
из 24-го ангара на дизайн-
заводе «Флакон»

Они встают рано, чтобы первыми рассказать нам о погоде

14:00 Прыжок, стремительный 
вход в воду, и дальше — корот-
кие и ритмичные вдохи и долгие 
выдохи, руками тянешься впе-
ред, словно цепляясь за воду. 
50 метров бассейна. Рвешься 
изо всех сил. К победе. А на со-
седних дорожках другие стара-
ются не меньше твоего. Корре-
спондент «ВМ» посетила пер-
венство Москвы по плаванию.

15:10 Яркое солнце вместо ста-
дионных прожекторов, мороз-
ный воздух и ни с чем не сравни-
мая акустика открытой арены — 
этот хоккей всегда обладал сво-
им уникальным, «дворовым» 
шармом. Вчера в эфире сетевого 
вещания «ВМ» глава Уличной 
хоккейной лиги Владимир Коро-
стелкин подвел итоги столично-
го сезона 2014–2015 годов.

Не спешите на сайтах платить тем, 
кто предлагает вам найти работу

Интернет-агентств по трудо-
устройству в столице очень много. 
Для них честное имя — дело прин-
ципа. Для других же на первом ме-
сте — доходность любой ценой. 
Спрос на поиск работы в Москве 
всегда был высоким. Так что не-
удивительно, что интернет-мо-
шенничества в сфере трудоустрой-
ства — одни из наиболее распро-
страненных. Совершенствуются 
и методы отъема денег у ищущих 
больших доходов.  
— Прежде чем оставлять на веб-
страницах свои персональные дан-

ные, проверьте сайт, — поясняет 
«ВМ» эксперт по взаимодействию 
в интернете Артем Кузнецов. — 
Есть ли на сайте адрес и телефоны, 
фотографии офиса? Посмотрите 
отзывы об этом интернет-агент-
стве. Важный момент — текущая 
активность на сайте. Есть ли све-
жие новости, записи в блогах? Ме-
няется ли количество посетителей?
По словам Артема, признаки хоро-
шего сайта по трудо-
устройству — большая 
база вакансий, модера-
ция объявлений, в ко-
торых при этом указа-
ны даты размещения.
— Что должно насторо-
жить пользователя?  — 
продолжает Артем Куз-
нецов. — Первое — вам бесплатно 
предлагают выполнить большое 
тестовое задание. Второе — у вас 
выманивают персональные дан-
ные. Например, просят прислать 
скан паспорта. Кстати, бывали слу-
чаи, когда соискателю под видом 
документа о неразглашении при-
сылали кредитный договор, и со-

искатели, не разобравшись, под-
писывали его! Третье — вас рас-
кручивают на различные платные 
услуги: регистрация на сайте, ка-
кие-либо курсы, платная база то-
повых вакансий. Есть и четвертая 
категория — просьба позвонить 
для собеседования на «сервисный» 
телефонный номер или отправить 
на него sms с подтверждением ка-
кого-либо действия. Часто на этом 

номере установлен спе-
циальный тариф — зво-
нок на него стоит доро-
го. Разговор оператор 
намеренно затягивает. 
В случае с sms с вашего 
телефонного счета ав-
томатически снимут 
деньги: 200–500 руб-

лей. Проверить такие номера не-
просто, но, поискав в интернете 
этот номер, можно найти отзывы 
тех, кто уже попался на удочку мо-
шенников.  

ОЛЬГА СОКОЛОВА
из радиостудии «ВМ»

19:40 Реклама сайта по трудо-
устройству зазывает: «Только 
топовые вакансии!» Однако 
в интернете среди прочих отзы-
вов находишь: «осторожно, мо-
шенники!» Корреспондент «ВМ» 
выяснил, каким сайтам по поис-
ку работы не следует доверять.

16:20 Студенты Московского ху-
дожественно-промышленного 
института (МХПИ) завершают 
работу над уникальным робо-
псом — роботизированной пере-
движной собакой. Корреспон-
дент «ВМ» дал электронному 
песику команду «служить».

Самый малонаселенный 
район Москвы — Молжа-
ниновский. Там прожива-
ют всего 2975 человек.
Официальный сайт управы района

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
из БКЗ правительства Москвы

20:10 Обычно они общаются в ин-
тернете. Делятся мнениями, да-
ют друг другу советы, пишут 
в соавторстве. Но в этот раз рос-
сийские сетевые литераторы со-
брались вживую, чтобы поздра-
вить коллег по перу — лауреа-
тов национальных премий «Поэт 
года» и «Писатель года». С по-
бедителями познакомилась кор-
респондент «ВМ». 

Вчера 16:20 В ангаре № 24 на дизайн-заводе «Флакон» студенты Московского художественно-промышленного института 
завершают сборку робопса по кличке Сириус

Вчера 13:33 Юный пловец Кирилл Чеканов плывет кролем к своей очередной победе на первенстве Москвы среди юниоров. Соревнование прошло в Московском 
олимпийском центре водного спорта

СВЕТАЛО

ДЕЖУРНЫЙ 
ПРОФЕССОР

КЕДЫ 
И БУТСЫ

Известные роботы, приду-
манные и сделанные мос-
ковскими учеными за по-
следние годы. 
1 Антропоморфный робот 
«Пушкин». Обладает мими-
кой, умеет читать стихи. Кон-
структор Андрей Новиков.  
2 Антропоморфный робот 
«Олег». Умеет брать и пере-
мещать предметы. Конструк-
тор Дмитрий Шкодин. 
3 Робот «Алантим» умеет пе-
редвигаться и читать лекции. 
Работает в Московском по-
литехническом институте. 
Конструктор Александр 
Южаков. 

ТОП3 ИЗОБРЕТЕНИЙ 
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АНДРЕЙ 
МУХОРТИКОВ
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
ЭКСПЕРТНОГО ЦЕНТРА 
PROBOK.NET

Много грязи на московские 
дороги привозят из Подмо-
сковья. У наших соседей 
сложнее с парковочными ме-
стами, поэтому машины чаще 
паркуются на газонах и пере-
носят грязь оттуда в столицу. 
Кроме того, в Подмосковье 
и Новой Москве достаточно 
много грунтовых и гравийных 
дорог, оттуда на колесах при-
возятся глина и песок. В Мо-
скве автомобили стали реже 
парковаться на газонах: где 
можно, их превратили в пар-
ковочные карманы и пло-
скостные стоянки или огоро-
дили столбиками и заборами. 
Существенная часть грязи по-
падает на дороги от строи-
тельной техники. Дорожных 
строек в Москве много, а вот 
колеса машин моют далеко 
не все. Одно дело — просле-
дить, есть ли установка 
для мойки колес на стройпло-
щадке, и совсем другое — 
на участке, где проводятся 
аварийные работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Водители, паркуясь на газонах, 
заставляют нас дышать пылью

С муниципальным депу-
татом района Сокол Ан-
тоном Морозовым мы 
решили провести рейд 

по территории. Встречаемся 
возле Чапаевского парка.
Этот район — один из самых 
благоустроенных в столице. 
И все же видно, что улицы 
ждут генеральной уборки. До-
рогущие машины, светлые 
стены домов и даже мои жел-
тые ботинки требуют поли-
вального шланга. Источник 
появления пыли заметен сра-
зу: это вытоптанные газоны. 
Двор по улице Песчаной, 6. По 
газону гуляет женщина сред-
них лет с собачкой.
— Конечно, можно в парк пой-
ти, но мне скоро на работу, 
а Тоську — дама кивает на бо-
лонку — нужно выгулять, — 
объясняет местная жительни-
ца Ирина Самарина.
— А вас не смущает, что вы га-
зон вытаптывае-
те? — спрашиваю.
— А где вы траву ви-
дите? — удивляется 
Ирина. — Тут давно 
нет никакой травы!
И верно. Под нога-
ми — грунт без ка-
ких-либо призна-
ков растительно-
сти, даже прошлогодней.
— Да, земля сплошная под ок-
нами. Как весной ветер поду-
ет — все через щели к нам 
в окна летит, — рассказывает 
житель Андрей Коломеец.
Антон Морозов объясняет:
— У нас есть собачья площадка 
в сквере «Арбатец» около дома 
по Ленинградскому проспек-
ту, 77. Но понятно, что вла-
дельцы собак выгуливают их 
не только там. Конечно, газо-
ны в ходе прогулок любители 
животных вытаптывают.
А главная проблема, по мне-
нию депутата, не всегда пра-

вильное устройство газонов. 
Уровень грунта часто выше 
уровня ограждающего их бор-
дюра. В итоге после каждого 
дождя часть влаги, которая не 
успела впитаться в почву, про-
сто стекает на дорогу или тро-
туар. И, конечно, смывает 
часть грунта. Оказавшись на 
асфальте, этот грунт высыхает 

и превращается 
в пыль. И ветер эту 
пыль разносит.
— Вот видите: уро-
вень газона выше 
уровня асфальта, 
а никаких бордюров 
нет, — показывает 
депутат на малень-
кий скверик у дома 

№ 4 по Песчаной улице. — 
Больше того: рядом ни одного 
люка ливневой канализации.  
Землю после дождя смывает 
сначала на тротуар, а потом на 
дорогу.  
Антон Александрович совету-
ет использовать опыт США 
и Европы, где за газонами тща-
тельно следят.
— Во-первых, все газоны там 
зеленые, за этим коммуналь-
ные службы постоянно сле-
дят, — объяснил депутат. — Во-
вторых, каждый газон имеет 
систему бортиков и желобков. 
Первые позволяют удержи-

вать влагу на газоне и не дают 
стекать на асфальт. Вторые по-
зволяют лишней влаге стекать 
непосредственно в ливневую 
канализацию. 
Идем к разворотному кругу 
трамвая на Ленинградском 
проспекте. Еще весною здесь 
был приличный газон. Сей-
час — замерзшая грязь, на 
которой припаркованы джи-
пы. Вот один такой пытается, 
заехав на бордюр, встать на 
газоне.
— Ну куда же вы едете? Неуже-
ли не видно, что это земля? — 
спрашивает депутат у водите-
ля внедорожника «мерседес».
— Земля? Ну и что? У меня на 
даче земля решеткой покрыта, 
траву не порчу.
— Но здесь никакой решетки 
нет! Может, вы на асфальте ме-
сто для парковки поищете? — 
предлагает Антон Морозов.
Водитель, что-то бурча под 
нос, едет искать место.
— Чтобы не было пыли, нужно 
реконструировать газоны 
и огородить их от автомоби-
лей, — уверен депутат.
А еще, добавлю, самим мо-
сквичам нужно вспомнить, 
что газоны — не место для вы-
гула собак.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

ЧИСТОТА  Почти 
весь снег растаял, 
и коммунальщики 
столкнулись 
с проблемой 
пыли. Поливать 
улицы нельзя, по-
тому что темпера-
тура минусовая 
и вода застынет. 
Откуда берется 
пыль и как с ней 
бороться? Пробу-
ем разобраться.

499 5570404
Телефон рекламной службы

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫДом. Строительство. Ремонт
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ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
составляет в Москве максимальный раз-
мер штрафа за парковку на газоне. Ре-
гламентирован штраф и для тех водите-
лей, кто не моет колеса и привозит в го-
род грязь на колесах своих автомобилей, 
в результате чего она попадает на ас-
фальт — они платят по 1000 рублей. 
Штрафовать таких нарушителей должны 
инспекторы ГИБДД.

ЦИФРА

Оставим на месте 
траву и листья

Главный источник пыли 
в Москве — газоны. По-
смотрите: некоторые из 
них, особенно на окраи-

нах, вытоптаны так, что пре-
вратились в подобие асфаль-
та. Если земля на таком «газо-
не» высохла, то ноги пешехо-
дов моментально превраща-
ют ее в пыль, и как только по-
дует ветер, то ее, разумеется, 
сносит. В итоге слой пыли — 
везде: на машинах, дорогах, 
наших подоконниках...
Чтобы верхний слой почвы не 
выветривался, необходимо 
удерживающее его покрытие: 
например, опавшая листва 
или скошенная трава. Они 
создают место жительства 
и источник питания для ми-
кроорганизмов, насекомых, 
которые, в свою очередь, не 
дают на газонах появиться 
«залысинам», разносимым ве-
тром. В Москве же нередко 
опавшую листву необосно-
ванно убирают, а траву косят 
так коротко, что она момен-
тально засыхает. 
Немалую часть пыли дает ав-
тотранспорт. При трении об 
асфальт, как известно, по-
крышки стираются, и мель-
чайшие частички резины ока-
зываются в воздухе. Посмо-
трите в ясный безветренный 
день на какую-нибудь вылет-
ную магистраль: над ней сто-
ит облако. Тут не только вы-
хлопные газы, но и частички 
покрышек. Число автомоби-
лей в Москве ежегодно увели-
чивается на 100 и более тысяч, 

поэтому «фактор покрышек» 
становится все более значи-
мым. Я, например, живу в рай-
оне Третьего транспортного 
кольца. Если с подоконника 
моей квартиры в течение не-
дели не стирать пыль, а потом 
положить на него ладонь, то 
рука будет грязной.
Разумеется, поставляют в воз-
дух пыль и многочисленные 
стройки... 
Можно сделать воздух в Мо-
скве чище? Думаю, да. Во-
первых, следует оставить 
в покое газоны. Хотя бы часть 
их не нужно стричь и убирать 
листья. Простой пример. На 
стадионе «Динамо» уже не-
сколько лет идет реконструк-
ция. Часть зеленой зоны во-
круг стройки огородили: тра-
ву не стригут, листья не уби-
рают. И что же? Всего за пол-
тора года тут появилось 
очень красивое разнотравье, 
зелень выглядит здоровой, 
жужжат шмели и другие насе-
комые, поют птицы. Такой 
кусочек живой природы воз-
ле Ленинградского проспек-
та! Так вот: подобные кусоч-
ки можно организовать во 
многих дворах. Они будут не 
только радовать глаз, но и ни-
когда не станут поставлять 
пыль, как вытоптанные у нас 
под окнами газоны.
Второй момент: ученым-по-
чвенникам нужно заказать 
создание новых регламентов 
работы с газонами. Солнеч-
ная сторона двора — один ре-
гламент. Теневая — другой. 
Но, что еще важнее, нужно на-
ладить контроль за соблюде-
нием этих регламентов. В об-
щем, с пылью нужно бороться 
не только коммунальной тех-
никой — она устраняет след-
ствие, а не причину.

АЛЕКСАНДР 
ЧУМАКОВ
ЭКОЛОГ, 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
ЗЕЛЕНОГО КРЕСТА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

УНИЧТОЖАЯ 
ГАЗОНЫ, 
ВОДИТЕЛИ 
И ЛЮБИТЕЛИ 
ЖИВОТНЫХ 

ПРЕВРАЩАЮТ ИХ 
В ИСТОЧНИКИ 
ПЫЛИ

Вчера 11:15 Депутат муниципального собрания Антон Морозов проверяет уровень запыленности района Сокол. В руке Антона 
Александровича — салфетка, которой он провел по чистому, казалось бы, автомобилю. Его тоже покрывает слой пыли

АНДРЕЙ 
СОКОЛОВ
ЗАМГЛАВЫ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГБУАВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ДОРОГИ

У нас зимний сезон кончается 
15 апреля. В этот период 
мы проводим уборку с помо-
щью вакуумной подметаль-
ной техники. При минусовых 
температурах увлажняем до-
роги, используя незамерзаю-
щую жидкость. Дворники 
проводят уборку на газонах, 
которые расположены в гра-
ницах проезжей части. Знаки 
дорожного движения мы мо-
ем круглый год.

АНЗОР 
АЛИСУЛТАНОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
БУТЫРСКОГО РАЙОНА

Во всех «Жилищниках» горо-
да имеются компактные под-
метально-вакуумные маши-
ны — мини-пылесосы. Сей-
час дворовые территории 
убираются только ими, 
так как стоит минусовая тем-
пература. Команда на промы-
вание будет дана в начале 
апреля. Делать это сейчас 
опасно — при резких перехо-
дах температуры через ноль 
это может обернуться трав-
мами для горожан.

Как город борется за чистоту

При среднесуточной 
температуре выше +5oC 
и температуре асфальта 
выше +2oC начинается 
полив дорог и тротуаров. 
При дневной температуре 
выше +30oC асфальт 
начинают поливать через 
каждые два часа

При температуре 
до –18oC работают 
уличные пылесосы

Прометание дворов 
при любой температуре 
не реже 1 раза в сутки

Месячник благоустройства 
города устраивают ежегодно 
с 1 апреля до 1 мая. Общего-
родские субботники проходят 
дважды в году в апреле

Моют фасады зданий 
раз в году весной
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Культурный бум: реальность 
нашего времени или миф

Николай Островский пи-
сал: «В жизни всегда 
есть место подвигу». Од-
нако вряд ли известный 

писатель когда-нибудь думал 
о том, что этот самый подвиг 
придется совершать не 
в яростных боях, а на пути 
к искусству. Сегодня это не 
удивляет уже никого: страсть 
к «эстетскому досугу» охвати-
ла москвичей! 
Цифры впечатляют. «Посеща-
емость российских музеев по 
итогам 2015 года вырастет не 
менее чем на 12,5 процента. 
Это огромный скачок, это 
большой успех нашего музей-
ного сообщества», — говорил 
министр культуры РФ Влади-
мир Мединский на Междуна-
родном Санкт-Петербургском 
форуме. И, кажется, был прав.
Нет, нам не нужно мчаться 
в атаку на врага, как это делал 
Павел Корчагин — герой кни-
ги «Как закалялась сталь» уже 
упомянутого Николая Остров-
ского. У нас другое развлече-
ние и другие смыслы: брать 
атакой выставочные залы. Мы 
стояли в очереди на Иса-
ака Левитана, Констан-
тина Коровина, Михаи-
ла Нестерова. Мы мери-
ли километры, чтобы ку-
пить билет в Пушкин-
ский музей на выставку 
«Караваджо и последо-
ватели». Мы, наконец, 
решали для себя: замерз-
нуть ли насмерть в оче-
реди на недавнюю вы-
ставку Валентина Серо-
ва или же взять штур-
мом, словно большеви-
ки Зимний, Третьяков-
скую галерею. 
После, конечно, смея-
лись сами над собой. Ве-
селились интернет-шуткам. 
Вот, например: «Дети, рож-
денные в очереди на Серова, 
проходят на выставку Серова 
без очереди». Или: «Полицей-
ские спасли мужчину, которо-
го 14 лет удерживали в очере-
ди на Серова».
Мы знали, что подобный ажи-
отаж бывает на футбольных 
матчах. Но чтобы на экспози-
циях великих живописцев!

Что это? Новое явление? Ис-
кренняя тяга к прекрасному? 
Мода? 

Без чуда в голове
История с выставкой Вален-
тина Серова всколыхнула 
всех и стала, безусловно, ин-
дикатором, показавшим и то, 
что тяга к искусству нынче как 
никогда сильна, и то, что ра-
ботать по-старому музеям 
и галереям уже невозможно, 
и то, что возникшие пробле-
мы нужно решать — причем 
достаточно оперативно.
— Мы рассчитывали на успех 
выставки Серова по многим 
причинам, — говорит заме-
ститель генерального дирек-
тора по просветительской 
и издательской деятельности 
Государственной Третьяков-
ской галереи Марина Эльзес-
сер. — Во-первых, Серов — за-
мечательный художник. Во-
вторых, это художник, которо-
го любят сотрудники Третья-
ковской галереи. И эта любовь 
не могла не передаться про-
стым людям. В чем причина 
огромной очереди и «штурма» 
нашего здания? Я объясняю 
это в первую очередь тем, что 

если на ряд очень успешных 
выставок — например, Кон-
стантина Коровина и Исаака 
Левитана — народ шел «посте-
пенно», то к Серову интерес 
возник с самого первого дня 
экспозиции. Мы были рады та-
кому интересу, но… Есть опре-
деленные ограничения наше-
го выставочного зала, в кото-
рый чисто физически не могли 
попасть все желающие.

Иные называют это чудом. 
Мол, ну это же надо: на вы-
ставку, да такая толпа! Но...
— Никакого чуда не вижу! — 
утверждает Марина Эльзес-
сер. — Все вполне объяснимо. 
Серов мало того что был гени-
альным рисовальщиком, он 
был еще и очень умным ху-
дожником! И зрителей при-
влекает именно это. Что же до 
очередей… Когда Большой те-
атр приезжал в Нью-Йорк 

в 50-х годах, люди за би-
летами ночами стояли! 
Так что ажиотаж был 
всегда. Впрочем, тут, 
безусловно, важно 
учесть те проблемы, что 
возникли именно у Тре-
тьяковки: узкие рамки 
при входе, дополнитель-
ный контроль. А наши 
службы безопасности 
еще, увы, не научились 
работать со скоплением 
людей. 

Кто виноват?

Неужели виноваты толь-
ко сотрудники службы 

безопасности Третьяковки?
— Нет, конечно, — возражает 
искусствовед, член президиу-
ма Российской академии ху-
дожеств, член правления Мо-
сковского союза художников, 
главный редактор журнала 
«Третьяковская галерея» 
Александр Рожин. — Тут фак-
торов много. Например, вы-
ставка Валентина Серова го-
товилась как явление, равно-

го которому не будет, может 
быть, еще лет сто. И каждый 
посчитал своим долгом там 
отметиться: мол, я сходил. 
Так что, как мне кажется, еще 
одна причина — мода. Но она 
возникла не от глубокого 
и искреннего интереса к ис-
кусству. Эта мода — лишь его 
зарождение, начало 
большого культуроло-
гического процесса.
Мода, однако, штука ру-
котворная — и это из-
вестно всем. Ни для 
кого не секрет и то, что 
мода на посещение вы-
ставки Серова была соз-
дана искусственно. На-
пример, при помо-
щи долгое время гуляв-
шего по социальным се-
тям видеоролика, где 
«ожившая» «Девочка 
с персиками» зазывала 
людей в Третьяковскую 
галерею. Это было, что 
называется, вирусной 
рекламой: ссылки на это ви-
део скоро заполонили весь 
интернет. 
— Этот ролик был рассчитан 
на определенную аудито-
рию, — протестует Марина 
Эльзессер, — поэтому огром-
ное количество пенсионеров 
и людей старшего поколения 
его просто-напросто не виде-
ли. Так что причиной такого 
ажиотажа он стать совершен-
но не мог! Тем более что его 
не показывали по телевизо-
ру, а распространяли лишь 
в социальных сетях в интер-
нете. Тут скорее сработали 
СМИ, которым мы давали 
очень много интервью в пер-
вые дни выставки. 
Впрочем, это, конечно, част-
ности, за которыми стоит 
явно что-то большее. Так есть 
ли он, музейный бум?
— Человеком из века в век 
правит голод, — объясняет 
художник, галерист, режис-
сер, руководитель Музея 

истории телесных наказаний 
Валерий Переверзев. — Голод 
кулинарный удовлетворен 
уже давно. Голод информаци-
онный тоже. Пришло время 
голода эстетического! Люди 
хотят зрелищ, но зрелищ на-
стоящих, а не поддельных. 
И музеи пытаются этот голод 
удовлетворить и с помощью 
выставок, и с помощью 
оформления залов. Со всей 
ответственностью могу ска-
зать: уровень наших музеев 
не ниже западных! Они гото-
вы к большим выставкам пол-
ностью. Другое дело, что не 
всегда к ним готовы люди, ча-
сто не умеющие себя просто 
прилично вести.
— Посмотришь телевизор, 
а там — сплошная напряжен-
ность, — согласна с ним ди-
ректор Государственного 
Дарвиновского музея Анна 
Клюкина. — Люди устали. Им 
нужно отдохнуть, получить 
приятные эмоции. Вот они 
и идут в музеи, чтобы найти 
в жизни какую-то опору, 
какой-то духовный стержень.

Тут бы впору и порадоваться, 
но... 
— Сейчас в городе Рыбин-
ске проходит прекрасная вы-
ставка Константина Корови-
на, — расставляет точки над 
«i» культуролог, основатель 
проекта «Музейный аудит», 
преподаватель факультета 
менеджмента социокультур-
ных проектов Московской 
высшей школы социальных 
и экономических наук Иван 
Гринько. — Это художник 
времени Серова, круга Серо-
ва. Стоят ли на него очереди? 
Нет! Там пустые залы, хотя 
от Москвы Рыбинск не так 
уж и далеко. А сколько людей 
ходит в самой Москве в му-
зеи? По данным Департа-
мента культуры, 13 процен-
тов населения, то есть в пере-
воде в абсолютные числа — 
2,5 миллиона человек. На Се-
рова пришло 400 тысяч, то 
есть 30 процентов от целевой 
аудитории. У ролика — всего 

250 тысяч просмотров в Мо-
скве. Но и к этому не подгото-
вились. 

Делая выводы

Что предпринять во всей этой 
ситуации? В первую очередь, 
кажется, стоит задуматься 
о том, есть ли на сегодня 
в Москве хоть один выставоч-
ный зал, готовый к массово-
му наплыву посетителей? 
И еще: что в ситуации повы-
шенного интереса к разно-
образным экспозициям де-
лать музейщикам?
— У нас впереди несколько 
больших выставок, — гово-
рит Марина Эльзессер. — По-
этому мы уже обсуждаем во-
прос о введении в Третьяков-
ской галерее новшества — 
билетов с четко прописанны-
ми сеансами. Скорее всего, 
двухчасовыми. Впрочем, есть 
опасность того, что люди нач-
нут говорить о том, что это 
нарушение их прав: мол, за 
свои деньги они хотят прове-
сти перед любимой картиной 

столько времени, сколь-
ко им нужно, а не сколь-
ко позволяет сеанс.
Впрочем, у некоторых из 
ее коллег есть идея куда 
более радикальная: отка-
заться от билетов вооб-
ще, то есть сделать посе-
щение музеев, выставок 
и галерей бесплатным.
— Бесплатные посеще-
ния создают еще боль-
ше проблем, — не со-
гласна с ними Анна 
Клюкина. — С ними от-
регулировать людской 
поток еще сложнее. 
— Я вообще ненавижу 
слово «бесплатно»: нель-

зя раздавать то, что должно 
продаваться, — утверждает 
Валерий Переверзев. — За ис-
кусство нужно платить хотя 
бы потому, что музейные бюд-
жеты в России и, например, 
в Англии несопоставимы. Там 
малюсенькие галереи полу-
чают иногда в месяц столь-
ко, сколько наши большие му-
зеи в год.
В общем, сплошное несогла-
сие… Так можно ли как-то 
разрешить эту ситуацию 
и кто должен это сделать?
Вывод на самом деле очеви-
ден. При сложившейся ситуа-
ции можно, конечно, ограни-
читься ликованием: мол, ура-
ура, вот какой у нас культур-
ный народ стал! Но куда, ка-
жется, правильнее всем, кто 
занят организацией москов-
ских выставок, подумать 
о том, как изменить подход 
к работе. Ведь любовь, в том 
числе и к искусству, должна 
быть взаимной.

АЖИОТАЖ  В эфире сетевого телеви-
дения «ВМ» эксперты поговорили 
о том, что сегодня происходит в куль-
турной жизни столицы и отчего в Мо-
скве возникла настоящая истерия во-
круг разнообразных экспозиций. Мне-
ния оказались противоположными.

22 января 13:41 Выставка «Валентин Серов. К 150-летию со дня рождения» в Государственной Третьяковской галерее. Самый большой ажиотаж, безусловно, вызвала знаменитая картина «Девочка с персиками». 
Что интересно, ее можно было посмотреть в Третьяковке в любой день задолго до открытия этой экспозиции

На проходящей сейчас в Государственном музее изобразительных искусств им. Пушкина выставке «Семья Кранахов. Между Ренессансом и маньеризмом» нашествие посетителей 
хоть и меньше, чем на Валентина Серова, но тоже впечатляет. Практически все абонементы в Московскую филармонию раскуплены. В ряд столичных театров достать билеты 
бывает весьма непросто. Некоторые специалисты говорят даже о культурном буме. Но существует ли он на самом деле? 

Мода на посещение 
выставок возникла 
не от глубокого 
и искреннего 
интереса к искусству. 
Она лишь начало 
большого процесса.
Александр Рожин

Человеком правит 
голод. Голод 
кулинарный 
удовлетворен. Голод 
информационный 
тоже. Пришло время 
голода эстетического! 
Валерий Переверзев

Любители театров 
стали считать деньги

Конечно, отдыхать 
лучше хором

Наряду с МХТ им. Чехова 
и «Современником», ли-
дером среди коммер-
чески успешных теа-

тров является Театр им. Вах-
тангова. О том, чем можно 
привлечь зрителя, «ВМ» пого-
ворила с его директором Ки-
риллом Кроком (на фото).
Кирилл Игоревич, есть нынче 
театральный бум в столице 
или нет?
Мне кажется, что в разговоре 
о нынешнем буме есть доля 
лукавства. Театр 
Вахтангова был 
востребован у пу-
блики всегда, и по-
следние годы не 
стали исключени-
ем. Это не хвастов-
ство, а констата-
ция фактов: у нас 
прекрасная посе-
щаемость и прекрасные сбо-
ры от продажи билетов и в Мо-
скве, и на гастролях. Но…
Но есть подвох?
Есть вот какая ситуация: с на-
чалом резкого роста курса 
доллара, последствием кото-
рого стало обесценивание 
зарплат, в театрах Москвы, 
если говорить о них в целом, 
наметился некоторый спад 
посещаемости. У нас это по 
сравнению с прошлым годом 
где-то три-четыре процента, 
но у кого-то эта цифра дохо-
дит до 15–30 процентов.
В чем же ваш фокус, позволя-
ющий свести потери к миниму-
му? Поделитесь секретом 
успешности, если это не ком-
мерческая тайна!
Все просто. Возможно, это 
прозвучит банально, но на 
первом месте для зрителей 

всегда было качество поста-
новок. Это самое главное!
Никто и не сомневается. 
Но должны же быть, наверное, 
и другие составляющие ус-
пеха?
Безусловно. Во-первых, это 
такое понятие, как «бренд». 
Во-вторых, многое зависит от 
степени известности театра. 
От того, что говорит сарафан-
ное радио. И конечно, от на-
звания постановки и имени 
режиссера. Но это — все, по-

верьте мне. 
А как же менед-
жмент, раскрутка?
Театры — не му-
зеи. Их нельзя 
сравнивать! Возь-
мем, к примеру, ту 
же выставку Ва-
лентина Серова, 
прошедшую в Тре-

тьяковской галерее. Теперь 
такую коллекцию работ этого 
художника люди смогут по-
смотреть дай бог лет через де-
сять, а то и двадцать. Это разо-
вая акция. Отсюда и менед-
жмент, и раскрутка, и беше-
ный ажиотаж. А театр — это 
ежедневная работа. На протя-
жении сезона у нас каждый 
день идут одни и те же репер-
туарные спектакли. В месяц 
мы играем до шестидесяти по-
становок! Тут не до раскруток, 
поверьте мне.
Другими словами…
Другими словами, я вижу вот 
что: на фоне того, что денег 
у людей стало меньше, они 
стали очень серьезно думать 
о том, в какой театр и на какой 
спектакль купить билеты. 
В Театр имени Вахтангова 
зрители билеты покупают!

Московская филармо-
ния удивила всех: 
в первый день продаж 
она реализовала го-

довые абонементы почти на 
100 миллионов рублей. Не-
ужели горожане воспылали 
страстной любовью и к се-
рьезной музыке?
Кажется, что да. Вот и в Мини-
стерстве культуры сказали 
знаковое: «Культурные люди 
из очереди на Серова пере-
местились в кассы филар-
монии».
— Сильный интерес к класси-
ческой музыке возник всего 
несколько лет на-
зад, — рассказала 
«ВМ» помощник 
директора Мо-
сковской государ-
ственной академи-
ческой филармо-
нии Наталья Ува-
рова (на фото). — 
И возник он не на 
пустом месте. Дело в том, что 
мы стараемся очень грамот-
но выстраивать нашу про-
грамму и подбирать исполни-
телей. В итоге же получают-
ся интересные абонементы. 
Это же закономерно: мы из 
года в год выдаем качествен-
ный продукт, на который лю-
дям не жалко тратить день-
ги. Они нам верят, а это неве-
роятно важно, учитывая, что 
филармония продает абоне-
менты не на ближайшие чис-
ла, а на год вперед. Например, 
те абонементы, которые мож-
но приобрести сейчас, дей-
ствуют по июнь 2017 года! 
При этом цены по сравнению 

с прошлым сезоном у нас 
практически не поднялись.
Вложение получается выгод-
ным, учитывая, что, какими 
будут цены на билет даже че-
рез пару месяцев, предсказать 
сложно. Однако важно и дру-
гое: одновременно с ростом 
популярности серьезной му-
зыки вообще, уже достаточно 
легко выделить главные пред-
почтения москвичей в этой 
области.
— Очень активно в последнее 
время к нам стали ходить на 
русскую классику, — говорит 
Уварова. — Большая популяр-

ность у оперных 
абонементов. Про-
снулся интерес 
к хоровому пению. 
И еще: очень хоро-
шо стали раску-
паться детские або-
нементы. Родители 
водят детей на кон-
церты классиче-

ской музыки, что не может не 
радовать! Так что в этом году 
мы даже начали приглашать 
ребят двух-трехлетнего воз-
раста, подбирая для них спе-
циальные программы и нахо-
дя для них подготовленных 
для такой аудитории ведущих 
и исполнителей. У нас есть 
программа «Большая музыка 
для маленьких», «Забавный 
профессор», «Хочу танцевать», 
есть симфонические концер-
ты для детей и юношества.
Кстати, по сообщению пресс-
службы филармонии, прода-
жа абонементов будет закры-
та в сентябре 2016 года, когда 
начнется новый сезон.

ИВАН ГРИНЬКО
КУЛЬТУРОЛОГ, ОСНОВАТЕЛЬ ПРОЕКТА 
МУЗЕЙНЫЙ АУДИТ

АЛЕКСАНДР РОЖИН
ИСКУССТВОВЕД, ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ ХУДОЖЕСТВ

МАРИНА ЭЛЬЗЕССЕР
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНДИРЕКТОРА 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ

ВАЛЕРИЙ ПЕРЕВЕРЗЕВ
ХУДОЖНИК, РУКОВОДИТЕЛЬ МУЗЕЯ 
ИСТОРИИ ТЕЛЕСНЫХ НАКАЗАНИЙ

АЛЛА КЛЮКИНА
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ДАРВИНОВСКОГО МУЗЕЯ

Подготовил БОРИС ВОЙЦЕХОВСКИЙ b.voitsekh@vm.ru

ПО МАТЕРИАЛАМ СЕТЕВОГО 
ТЕЛЕВИДЕНИЯ ВМ 8,2

МИЛЛИОНА 
ЧЕЛОВЕК
посетили в этом году 
московские музеи. 
По мнению экспертов, 
этому способствовали 
акции «Вечер в музее», 
«Ночь в музее», «Ночь 
искусств» и многие 
другие.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Альбер Камю 
саркастически замечает, что «... гото-
вит нас к жизни в мире, которого 
не существует». 8. Знаменитый се-
лекционер, призвавший не ждать 
милостей от природы. 9. «Обладание 
само по себе уже ... Никогда ничего 
нельзя удержать, никогда!» 10. Ка-
кую курицу берут французы для при-
готовления своего классического 
блюда «цыпленок в полутрауре»? 
11. Какой материал опытные дамы 
сравнивают с мужчиной: если его 
один раз правильно положить, то по-
том можно ходить по нему много лет, 
и он безропотно будет терпеть? 
12. «Царство войн и кровопролитий» 
в украинских мифах. 13. Какая маши-
на обычно въезжает в «мерседес» 
из автомобильных анекдотов? 
14. «Требуется время, чтобы восста-
новить хаос» (американский прези-
дент, выдавший этот словесный 
перл). 18. Станок для превращения 
бревен в доски. 19. Какой аристокра-
тический овощ попал в кулинарные 
книги начиная с XVII века? 20. «Я от-
казался участвовать в его похоронах, 

но послал очень вежливое ..., в кото-
ром одобрил это мероприятие». 
21. Заклание своего доброго имени 
в обмен на чужое творчество. 
22. Сплошное беспокойство.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Что Елена Ан-
дреевна взяла на память о докторе 
Астрове из чеховского «Дяди Вани»? 
3. Один из героев сериала «Остаться 
в живых». 4. Древнейший строитель-
ный материал. 5. Алый штрих в здо-
ровом цвете лица. 6. Какой чертеж-
ный инструмент в свое время стал 
эмблемой ГДР? 7. За какой поединок 
во времена Людовика XIV наказыва-
ли смертной казнью с конфискацией 
имущества? 10. «Экономичная заме-
на» шубе. 12. Какой сыр итальянцы 
используют в своих состязаниях 
на дальность броска? 13. Какой уче-
ник «знания на измор берет»? 
15. Какой анис буддисты около храма 
высаживают? 16. «Злой гений» 
«Кровавого воскресенья». 17. Какое 
лото для казино придумали амери-
канцы? 18. Разгул окислительных 
процессов, имеющий характер чрез-
вычайного происшествия.

Ответы на сканворд и кроссворд от 22.03.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Гриб. Бабник. 
Стойло. Ролл. Лакмус. Первое. Гусь. 
Несуразица. Выпуск. Рога. Кук. Поле. 
Камин. Смотр. Надрыв. Езда. Журнал. Вор. 
Уют. Армеец. Лист. Риск. Кон. Апломб. 
Рати. Двор. Айва. Минтай. Смех. Пупс. 
Тело. Глечик. Оливье. Трио. Река. Роза. 
Флорет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Коррупционер. Булгур. 
Горенко. Бальзамин. Костяк. Мрак. Урок. 
Сага. Вкус. Спор. Унты. Дортмунд. Вальц. 
Гастарбайтер. Волга. Утро. Евро. Кирхгоф. 

Красота. Ваучер. Раскат. Лунтик. Перо. 
Пике.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Узел. 8. Телеви-
зор. 10. Гаврош. 11. Коридор. 13. Голливуд. 
17. Айтматов. 21. Керосин. 22. Домино. 
23. Устрица. 24. Данила. 25. Платина. 
26. Наряд.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Песок. 2. Гений. 
3. Пирог. 4. Бог. 6. Зарево. 7. Лошадь. 
9. Ралли. 12. Рожок. 14. Багдади. 15. Ата-
манша. 16. Магнолия. 18. Вексель. 19. До-
брота. 20. Гиацинт.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Театр
АННА КАРЕНИНА

«Арбатская»
Ул. Арбат, 26
Театр имени Евг. Вахтангова
Режиссер Анжелика Холина
В ролях: Ольга Лерман, Валерий 
Ушаков
23 марта 

19:00 250  3000

Литовский хореограф и режис-
сер Анжелика Холина работает 
в пространстве невербального 
театра. В своей версии классиче-
ского сюжета Льва Николаевича 

Толстого хореограф с помощью 
языка пластики и музыки знакомит 
публику с собственным понимани-
ем романа: «женщина не должна 
быть предметом удовлетворения 
мужского самолюбия». 

Концерт
МУЗЫКА ФРАНЦУЗСКОГО 
КИНО

«Баррикадная»
Ул. Поварская, 33
Театр киноактера
23 марта

19:00 600  1500

«Вивальди-оркестр» под управ-
лением скрипачки Светланы 
Безродной представит интересную 
программу из саундтреков к зна-
менитым и любимым российской 
публикой французским кино-
фильмам. 
В программе прозвучат мелодии 
известных французских киноком-
позиторов Франсиса Лея («Мужчи-
на и женщина», «История любви», 
«Жить, чтобы жить») и Мишеля 
Леграна («Женщина есть жен-
щина», «Шербурские зонтики», 
«Девушки из Рошфора»). Скрипич-
ное соло исполняет сама Светлана 
Безродная.

Выставка
СНЫ ШЕХЕРЕЗАДЫ

«ВДНХ»
Пр-т Мира, 119
ВДНХ (Выставка достижений 
народного хозяйства)
до 27 марта 
11:00
20:00 100

Визуализируя звук, московский 
художник Екатерина Шустер пред-
лагает взглянуть на классическую 
сюиту с неожиданного ракурса, 
что позволит иначе трактовать об-
разы и даже саму сюжетную линию 
произведения. 

Арчил был 
талантливее Остапа

Сегодня моему другу 
Арчилу Гомиашвили 
(на  фото), непревзой-
денному создателю об-

раза Остапа Бендера в фильме 
Леонида Гайдая, исполнилось 
бы 90 лет. Арчил был очень та-
лантливым человеком. Он — 
блестящий актер. И в жизни 
был настолько ярким, необыч-
ным, разносторонне одарен-
ным, что другого такого не 
знаю. Он очень хо-
рошо сыграл Оста-
па Бендера в филь-
ме Леонида Гайдая. 
На мой взгляд, ему 
удалось макси-
мально точно при-
близиться к образу, 
созданному Иль-
фом и Пет ровым. 
Арчил был моим другом. С  мо-
мента нашего знакомства 
я не пропустил ни один день 
его рождения, а он любил этот 
праздник. И каждый раз 
23 марта, поднимая бокал, 
спрашивал гостей: 
— Гомиашвили хорошо сы-
грал Остапа Бендера, а мог бы 
Остап Бендер сыграть Гоми-
ашвили?
Ответ у всех, хорошо знавших 
виновника торжества, был од-
нозначный: «Нет». Почему же 
нет? Да потому что Арчил был 
гораздо изобретательнее, на-
ходчивее, сообразительнее, 
интереснее, талантливее са-
мого Остапа Бендера. Он во 
всем его превосходил, поэтому 
он и сыграл великого комби-
натора гениально. Даже луч-
ше, чем в первоисточнике, 
хотя это, казалось бы, невоз-
можно сделать. Если бы он 
хотя бы в чем-то уступал Бен-
деру, то этот пробел мы бы уви-
дели на экране. 
Арчил в юности за драку два 
года сидел в тюрьме. Он никог-
да не скрывал этого и вообще 
был очень открытым, искрен-
ним и честным человеком. Ни-
когда не набивал себе цену.

Однажды я смотрел по телеви-
зору ток-шоу с Арчилом Гоми-
ашвили, где журналист доду-
мался спросить у артиста: «Как 
себя вести, чтобы стать вором 
в законе?» Арчил со свойствен-
ным ему юмором ответил, что 
вором в законе не был, в тюрь-
ме считался «честным фрае-
ром», за что имел право сидеть 
с ворами за одним столом. 
А участники этого шоу задава-
ли ему еще более глупые во-
просы. Арчил пытался переве-
сти разговор на роли, на театр, 
который боготворил. Помню, 
он тихо сказал, что «мечтает 
сыграть короля Лира», но его 
никто не услышал. Великого 

артиста продолжа-
ли пытать: «Какие 
у вора в законе пра-
ва, обязанности 
и привилегии?» 
Один ненормаль-
ный даже спросил: 
«А получают ли 
воры в законе пен-
сию?» И только 

один немолодой журналист 
вспомнил, что Арчил сыграл 
Остапа Бендера, и спросил 
у актера: «Если бы Остап жил 
сегодня, был бы он вором в за-
коне? Или смог бы переквали-
фицироваться в управдомы?»
На это Арчил ответил:
— Не думаю. Скорее всего, он 
открыл бы ресторан и назвал 
его «Золотой Остап».
Такое заведение действитель-
но есть. «Золотой Остап» — 
один из первых частных ре-
сторанов в Москве, и открыл 
его сам Арчил Гомиашвили 
в 1992 году. Прекрасный ре-
сторан, в котором всегда было 
много посетителей.
Я часто вспоминаю Арчила. 
Мне его не хватает. У Гомиаш-
вили в моей картине «Мими-
но» была небольшая роль. Он 
пришел на съемочную пло-
щадку с выученным текстом, 
мы немного порепетировали, 
потом я сказал: «Мотор», — 
и Арчил сыграл с первого 
дубля. 
Для меня Арчил больше, чем 
актер... Он — верный друг, ху-
дожник с большой буквы и на-
стоящий человек, каких сегод-
ня мало. 

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Зотова, зажигающая свечи у здания посольства Бельгии в память о погибших в Брюсселе. «Любая человеческая жизнь бесценна. В мире 
происходят трагедии, в которых гибнут ни в чем не повинные люди. Где бы это ни произошло, это достойно сострадания, и можно только сочувствовать родственникам погибших», — поделилась 

Настя с корреспондентом «ВМ». Кроме нее, к зданию на улице Малой Молчановке вчера пришли сотни людей, чтобы выразить соболезнования погибшим и пострадавшим во время терактов. У некоторых в Брюсселе 
пострадали близкие и друзья, другие просто выражали сочувствие. Флаги Бельгии и Евросоюза у здания посольства в этот день были приспущены, как и во всех дипломатических представительствах. 
ХРОНИКА ТРАГЕДИИ, МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ И КОММЕНТАРИИ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ВЛАСТЕЙ О ТОМ, КАК ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ БЕЗОПАСНОСТЬ В МОСКВЕ ➔ СТР. 1 

ГЕОРГИЙ 
ДАНЕЛИЯ
КИНОРЕЖИССЕР, 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ 
СССР

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ВМ

15:30 (мск)  — эксперт рубрики «Московский 
этикет» сетевого радио, педагог-консультант 
Татьяна Николаева, подскажет правила ноше-
ния женских аксессуаров в разных ситуациях. 
Эфир — на vm.ru. 

16:00 (мск) — сквозной эфир сетевого теле-
видения «ВМ». Гостями постоянного телепро-
екта «Народы Москвы» станут представители 
народности лакцы. Смотрите прямой эфир 
на сайте vm.ru 

Искусство
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
 ● Предм. старины. Т. (495) 304-78-18
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Товары и услуги

Кредиты, ссуды

Строительство и ремонт

Юридические услуги

Недвижимость
 ● Сниму комнату Т. (495) 589-02-33

Центр промышленности Республики Болгария 

в Москве объявляет закрытый аукцион на продажу 

9 шт. транспортных средств.

Дополнительная информация на сайте www.cprb.ru, 

тел. (495) 726-58-00.
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